
Сегодня — последнее воскре-
сенье перед Великим 
постом, наполненное очень 

важным смыслом. Всеобъемлю-
щий смысл этого дня — покаяние, 
прощение грехов. Собственно 
говоря, все предстоящее нам 
великопостное поприще посвя-
щено теме преодоления греха в 
человеке. И если мы в течение 
поста не меняемся к лучшему, то 
напрасно трудились, напрасно 
молились, напрасно постились, 
потому что и пост, и молитва 
обретают смысл только тогда, 
когда есть результат. Это не озна-
чает, что мы должны прекратить 
поститься и молиться, если не 
чувствуем результат. Совсем не 
так! Это означает, что если мы не 
чувствуем результат, то должны 
осознать: в нашей жизни проис-
ходит что-то неправильное, хотя 
мы совершаем молитву и ограни-
чиваем себя в пище. И для того 
чтобы подчеркнуть духовное 
измерение поста как наиважней-
шее, нам и предлагается в послед-
ний день перед Великим постом 
испросить друг у друга прощение 
и еще раз осознать, что без про-
щения нет спасения.

«Если вы будете прощать людям 
согрешения их, то простит и вам Отец 
ваш Небесный» (Мф. 6:14), — такие 
замечательные слова мы слышали 
сегодня в Евангельском чтении. Как же 
важно сохранить эти слова в памяти и 
сердце, — особенно тогда, когда трудно 
кого-то простить, когда обида на кого-
то слишком велика! Ведь есть люди, с 
которыми даже встречаться не хочется, 
в глаза которых смотреть невозможно. 
И чем больше отчуждение, чем больше 
внутреннее недоброжелательство, чем 
больше отрицательных чувств вызыва-
ет у нас человек, тем сильнее должно 
быть наше стремление именно с этим 
человеком примириться. Может быть, 
Господь специально посылает нам 
такого человека, — чтобы испытать 
нашу верность, чтобы мы осознали 
свою способность или неспособность 
прощать других, от чего зависит и наше 
собственное прощение, от Бога исходя-
щее, на Страшном Божием суде.

Способность прощать открывает 
для человека перспективу вечной 
жизни. Если нет прощения, то, как 
замечательно говорил Ефрем Сирин, 
не нужно ни молиться, ни поститься, 
потому что все будет впустую. Пустота, 
никакого смысла! Молитва и пост обре-
тают смысл только тогда, когда меняет-

ся состояние нашего сердца, а показа-
телем этого изменения является наша 
способность прощать и просить проще-
ния. А почему так? А потому что самый 
большой и опасный грех, от которого 
проистекают все другие грехи, — это 
гордыня. И человек опознает присут-
ствие в себе гордыни именно через 
неспособность испросить прощение 
или простить другого человека. Это как 
некий индикатор, как лампочка, кото-
рая загорается на приборах, когда 
наступает некая опасность, например, 
становится недостаточно кислорода 
или появляются вредные веществ в 
атмосфере. Есть приборы, которые 
немедленно реагируют на эту переме-
ну, — загорается лампочка или разда-
ется громкий звук, предупреждая чело-
века об опасности. Вот так и в духовной 
жизни. Если мы неспособны прощать, 
если мы неспособны испрашивать про-
щения, считайте, что загорелась крас-
ная лампочка, предупреждающая нас 
об опасном состоянии нашей души.

Великий пост — это время, которое 
дается нам для очищения наших гре-
хов, для принесения покаяния, для 
прохождения испытаний, трудностей, 
в том числе ограничения в пище, 
питие, развлечениях. Все это лишь 
средства, направленные на изменение 

состояния нашей души, а само это 
изменение связано с нашей способно-
стью прощать людей и испрашивать 
прощение за наши согрешения.

Давайте проникнемся сознанием 
важности того, что есть прощение, имен-
но в сегодняшний день, ведь в течение 
всей нашей жизни мы об этом думаем, 
наверное, в последнюю очередь. У нас 
так много забот, так много попечений, 
так много суеты, но кто из нас думает 
каждый день о том, насколько мы спо-
собны прощать или просить прощения? 
В голову эти мысли не приходят. Но 
сегодня именно такой день, когда мы 
должны подвергнуть себя некому экза-
мену, испытанию и ответить на важный 
вопрос: можем мы прощать и просить 
прощения или это непосильная для нас 
ноша? И в том, и в другом случае — если 
мы скажем, что можем, или если мы 
скажем, что не можем, — предстоящие 
дни Святого Великого поста дадут нам 
возможность либо укрепиться в этой 
добродетели, либо преодолеть грехов-
ную склонность и неспособность 
мириться с людьми. Да поможет нам 
Господь спасительно пройти дни Святой 
Четыредесятницы и достойно встретить 
праздник Святого Воскресения! Аминь.

Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл
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26 февраля в Даниловом 
монастыре в Москве под 
п р е д с е д а т е л ь с т в о м 

Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла состоялось первое 
в 2019 году заседание Священно-
го Синода Русской Православной 
Церкви.

Священный Синод обсудил итоги 
празднования десятилетия Поместно-
го Собора Русской Православной 
Церкви 2009 года и интронизации 
Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла. По словам предсе-
дателя Отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ В. Р. Легой-
ды, в принятом Священным Синодом 
постановлении отмечается участие в 
приуроченных к юбилею торжествах 
официальных делегаций Поместных 
Православных Церквей и подчеркнута 
значимость братского общения для 
укрепления единства Святого Право-
славия.

«Члены Синода также выразили 
сыновнюю благодарность Святейшему 
Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу за многочисленные и разно-
сторонние труды», — добавил предста-
витель Церкви.

Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси проинформировал собрав-
шихся об итогах XXVII Международ-
ных Рождественских образовательных 
чтений, проходивших в период с 22 по 
25 января текущего года (тема: «Моло-
дежь: свобода и ответственность»). 
Члены Священного Синода одобрили 
Итоговый документ состоявшихся Чте-
ний, а также определили сроки прове-
дения следующих, XXVIII Междуна-
родных Рождественских образователь-
ных чтений. Они состоятся в период с 
26 по 29 января будущего года.

Как отметил В.Р. Легойда, в ходе 
заседания обсуждались вопросы об 
организации управления в Патриар-
шем Экзархате Западной Европы и об 
учреждении епархий и организации 
управления в Патриаршем Экзархате 
Юго-Восточной Азии. По итогам их 
рассмотрения, Синод утвердил «Вну-
треннее Положение о Патриаршем 
Экзархате в Западной Европе» и «Вну-
треннее положение о Патриаршем 
Экзархате в Юго-восточной Азии».

«В составе Патриаршего Экзархата 
в Юго-Восточной Азии были образова-
ны четыре епархии: Сингапурская, 
Корейская, Таиландская, Филип-
пинско-Вьетнамская. Правящим архи-
ереем Сингапурской епархии решено 
было быть митрополиту Сингапурско-
му и Юговосточно-Азиатскому Сергию, 
которому также было поручено и вре-
менное управление остальными тремя 
епархиями», — добавил глава Отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ.

В рамках состоявшегося заседания 
члены Священного Синода рассмотре-
ли и удовлетворили прошение митро-
полита Санкт-Петербургского и Ладож-
ского Варсонофия об освобождении 
его от занимаемой им должности 
управляющего делами Московской 
Патриархии. Прошение было подано в 
связи со значительно возросшим за 
последнее время объемом работы по 
архипастырскому окормлению Санкт-
Петербургской митрополии.

«Священный Синод постановил 
удовлетворить прошение, выразив сер-
дечную благодарность митрополиту 
Варсонофию за понесенные в течение 
десяти лет архипастырские труды в 
Управлении делами Московской 
Патриархии», — сообщил В.Р. Легойда.

«Управляющим делами Москов-
ской Патриархии Синод назначил 
митрополита Тверского и Кашинского 
Савву, первого заместителя управляю-
щего делами Московской Патриархии, 
а на его место — епископа Воскресен-
ского Дионисия, викария Святейшего 

Патриарха Московского и всея Руси», 
— добавил он.

Глава Отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ также 
отметил, что заместитель управляюще-
го делами Московской Патриархии 
архимандрит Савва (Тутунов) был 
избран викарием Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси с титулом 
«Зеленоградский». При этом обязан-
ности в Управлении делами Москов-
ской Патриархии были за ним сохране-
ны.

В.Р. Легойда также сообщил, что 
постановлением Священного Синода 
митрополит Рязанский и Михайлов-
ский Марк был освобожден от занима-
емой должности председателя Фи нан-
сово-хозяйственного управления 
Московской Патриархии с благодарно-
стью за понесенные труды.

«Председателем Финансово-
хозяйственного управления Москов-
ской Патриархии назначен митропо-
лит Вологодский и Кирилловский 
Игнатий, с сохранением за ним обязан-
ностей по архипастырскому окормле-
нию Вологодской епархии», — подчер-
кнул он.

«Повторно рассматривая проше-
ние о почислении на покой митропо-
лита Орловского и Болховского Анто-
ния, поданное им в связи с достижени-
ем 75-летия, Священный Синод решил 
прошение удовлетворить, выразив сер-
дечную благодарность митрополиту 
Антонию за многолетнее архипастыр-
ское служение в епархиях Русской Пра-
вославной Церкви, которое отмечено 
многократным увеличением приходов 
и духовенства, строительством храмов, 
заботой о приходах и монастырях, пло-
дотворным взаимодействием с регио-
нальными властями и общественными 
объединениями», — заявил В.Р. Легой-
да.

«Митрополитом Орловским и Бол-
ховским, главой Орловской митропо-
лии решено было быть митрополиту 
Мурманскому и Мончегорскому Симо-
ну, а митрополитом Мурманским и 
Мончегорским, главой Мурманской 
митрополии, — епископу Северомор-
скому и Умбскому Митрофану», — 
добавил он.

Кроме того, как сообщил В.Р. 
Легойда, Священный Синод принял 
постановление о замещении вакантной 
кафедры Бийской епархии (Алтайская 
митрополия). Преосвященным Бий-
ским и Белокурихинским решено быть 
епископу Тарусскому Серафиму, вика-
рию Калужской епархии.

«Касаясь вопроса о перемещении 
наместников ставропигиальных мона-
стырей, Синод постановил освободить 
архиепископа Сергиево-Посадского 
Феогноста, викария Патриарха Москов-
ского и всея Руси от должности намест-
ника Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры, выразив ему благодарность за 
многолетнее окормление святой обите-

ли и сохранив за ним обязанности 
викария Патриарха Московского и всея 
Руси с титулом «Каширский» и предсе-
дателя Синодального отдела по мона-
стырям и монашеству», — заявил пред-
седатель Отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ.

«Наместником Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры с титулом «Сергиево-
Посадский» был назначен епископ 
Бронницкий Парамон, викарий Патри-
арха Московского и всея Руси, с осво-
бождением его от должности намест-
ника Донского монастыря г. Москвы, с 
выражением благодарности за поне-
сенные труды. Наместником Донского 
монастыря с титулом «Бронницкий» 
решено было быть епископу Уржум-
скому и Омутнинскому Фоме, с осво-
бождением его от управления Уржум-
ской епархией», — добавил он.

Глава Отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ указал, 
что Синод утвердил текст молитвы 
перед принятием лекарства, а также 
тропарь, кондак и молитву преподоб-
ному Ионе Яшезерскому.

«Также, согласно действующему 
порядку, Священный Синод утвердил 
журналы Синода Среднеазиатского 
Митрополичьего округа», — заключил 
В.Р. Легойда.

Кроме того, «Священный Синод в 
особом порядке рассмотрел ситуацию 
на Украине, где продолжается давле-
ние на каноническую Церковь, и зая-
вил, что государственные власти этой 
страны поставили своей целью ликви-
дацию Украинской Православной 
Церкви», — сообщил В.Р. Легойда.

Священный Синод призвал укра-
инские власти прекратить гонения 
«против собственных граждан, не 
желающих присоединиться к раско-
лу», а также обратил внимание миро-
вого сообщества на вопиющие факты 
нарушения прав человека грубое вме-
шательства государства в дела Церкви.

«Синод также призвал Поместные 
Православные Церкви молитвенно 
поддержать гонимую Украинскую Пра-
вославную Церковь, возглавляемую 
митрополитом Киевским и всея Украи-
ны Онуфрием», — заключил В.Р. 
Легойда.

Текст заявления Священного Сино-
да приводится ниже полностью.

О положении Украинской Право-
славной Церкви

Заявление Священного Синода 
Русской Православной Церкви

Священный Синод Русской Право-
славной Церкви с глубокой обезпоко-
енностью отмечает резкое ухудшение 
положения Украинской Православной 
Церкви.

Предоставление Константинополь-
ским Патриархатом «томоса об автоке-
фалии» так называемой «Православ-
ной церкви Украины», искусственно 
созданной путём слияния двух рас-
кольнических организаций, ещё более 

усилило разделение между православ-
ными Украины, существенно обостри-
ло межконфессиональные отношения.

Особое безпокойство вызывает гру-
бое вмешательство государственных 
властей Украины во внутреннюю цер-
ковную жизнь, попытки политиков 
использовать Церковь в конъюнктур-
ных интересах. При этом грубо попира-
ются фундаментальные права и свобо-
ды человека, закреплённые, в том 
числе, в Конституции Украины.

Верховной Радой Украины приня-
ты и вступили в силу дискриминацион-
ные законы, цель которых — лишить 
Украинскую Православную Церковь её 
названия и легализовать практику 
захватов её храмов и монастырей. Веру-
ющие канонической Церкви поражены 
и в иных правах: её духовенство лише-
но возможности полноценно окорм-
лять военнослужащих, работников 
правоохранительных органов, заклю-
чённых.

Становится все более очевидным, 
что целью представителей действую-
щей государственной власти является 
ликвидация Украинской Православ-
ной Церкви. Местным властям и пра-
воохранительным органам даны реко-
мендации максимально способство-
вать переводу общин Украинской Пра-
вославной Церкви в раскол.

Звучат угрозы отъятия у Украин-
ской Православной Церкви ее круп-
нейших монастырей и исторических 
святынь — Киево-Печерской Лавры и 
Почаевской Лавры.

В большинстве случаев изъятие 
храмов у религиозных общин происхо-
дит вопреки их решениям оставаться в 
канонической Церкви. Решение рели-
гиозной общины подменяется голосо-
ванием общего собрания граждан, 
которые далеко не всегда являются 
членами прихода Украинской Право-
славной Церкви. Протоколы таких 
собраний немедленно утверждаются 
органами власти, после чего храм 
захватывается при содействии силовых 
формирований.

Происходящее беззаконие приве-
ло к всплеску насилия по отношению к 
духовенству и верующим Украинской 
Православной Церкви. Вопреки заве-
рениям руководства Украины и Кон-
стантинопольского Патриархата о 
мирном характере так называемого 
«объединения украинского Правосла-
вия», десятки храмов захвачены путём 
взлома, при поддержке военизирован-
ных формирований, с неоднократны-
ми фактами избиений духовенства и 
верующих канонической Церкви, 
пытающихся отстоять свои святыни. 
Десятки общин Украинской Право-
славной Церкви вынуждены собирать-
ся для молитвы в частных домах или 
на улице.

В этой тяжёлой ситуации призыва-
ем всех верных чад Русской Православ-
ной Церкви усилить молитвы о своих 
страждущих собратьях на Украине, о 
даровании им мужества и христиан-
ского терпения в их стоянии за святое 
Православие.

Обращаемся с призывом к государ-
ственной власти Украины прекратить 
гонений против собственных граждан, 
не желающих присоединиться к раско-
лу.

Просим братские Поместные Пра-
вославные Церкви молитвенно под-
держать гонимую Украинскую Право-
славную Церковь, возглавляемую 
митрополитом Киевским и всея Украи-
ны Онуфрию.

Призываем мировое сообщество 
обратить внимание на вопиющие 
факты нарушения прав человека и дать 
надлежащую оценку грубому вмеша-
тельству украинского государства в 
дела Церкви.

Синодальный отдел по 
взаимоотношениям Церкви с 

обществом и СМИ

ЗАСЕДАНИЕ СВЯЩЕННОГО СИНОДА 
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Бюро печати и массовой 
информации Сербской Пра-
вославной Церкви распро-

странило заявление, где, в частно-
сти, подчеркивается, что един-
ственной Церковью, которую 
Сербский Патриархат знает и при-
знаёт на Украине, является кано-
ническая Украинская Православ-
ная Церковь во главе с Блажен-
нейшим митрополитом Киевским 
и всея Украины Онуфрием. Втор-
жение Константинопольского 
Патриархата на территорию Рус-
ской Церкви в документе характе-
ризуется как неканоничное, а 
созванный при участии Констан-
тинополя «объединительный 
собор» назван разъединительным 
и разделительным лжесобором, 
«еще глубже выкопавшим ров 
отчуждения и распада общества 
несчастной страны Украины». 
Сербским иерархам и священнос-
лужителям рекомендовано воз-
держиваться от литургического и 
канонического общения не толь-
ко с «предстоятелем» новосоздан-
ной «ПЦУ» и иже с ним, но также 
с сослужащими и имеющими с 
ними общение архиереями и кли-
риками. Сербская Православная 
Церковь также просит Патриарха 
Константинопольского пересмо-
треть принятые им решения, дабы 
восстановить «благословенный 
мир и единство Поместных свя-
тых Божиих Церквей». Ниже текст 
документа приводится полно-
стью.

Сербская Православная Церковь 
уже в ноябре прошлого года первой 
среди автокефальных Православных 
Церквей отреагировала официально, 
на самом высоком уровне (Архиерей-
ский Собор), на намерения Константи-
нопольского Патриархата самочинно и 
самовластно, в качестве «первого без 
равных» (primus sine paribus), а не 
«первого между равными» (primus 
inter pares), «вязать» и «решить» цер-
ковные проблемы на украинской 

земле, и просила не делать этого, но 
по-настоящему помочь решению кри-
зиса в братском диалоге с Русской Пра-
вославной Церковью и советуясь с 
остальными Церквами.

К сожалению, голос Сербской Церк-
ви остался «гласом вопиющего в пусты-
не»: из Константинополя никакого 
ответа не последовало — только гробо-
вое молчание. Потом Священный 
Синод Сербской Церкви обратился к 
Константинополю с новым призывом 
не спешить, а действовать в духе собор-
ности, братской любви и ответственно-
сти не только за Церковь на Украине, а 
и за единство Православия в целом. 
Реакция была такой же — гробовое мол-
чание. Затем Святейший Патриарх 
Сербский в Салониках лично устно умо-
лял Патриарха Константинопольского о 
том же самом, — к сожалению, с тем же 
результатом. Нужно отметить, что Серб-
ская Церковь о своей позиции и о своих 
шагах каждый раз информировала все 
поместные Церкви-Сестры.

После всего, что Константинополь-
ский Патриархат сделал в Киеве — а 
Киев, как известно, «мать городов рус-
ских» — позиция Сербской Церкви, 
также официально сообщенная всем 
Поместным Православным Церквам, 
следующая:

1. Сербская Православная Церковь 
не признаёт неканоническое «вторже-
ние» Святейшего Патриарха Констан-
тинопольского на каноническую терри-
торию Святейшей Русской Церкви, 
поскольку Киевская митрополия ни в 
малейшей степени не может быть ото-
ждествлена с сегодняшней «Украиной», 
включающей и десятки иных церков-
ных епархий. Она была передана в 1686 
году Московскому Патриархату, что 
можно заключить из документов Кон-
стантинопольского Патриарха Диони-
сия IV, из решений его преемников, из 
выходивших с тех пор официальных 
«Тактиконов», «Синтагматиев», «Дип-
тихов», «Календарей» и «Ежегодни-
ков» не только других Церквей, но и 
самого Константинопольского Патри-
архата и даже из личных заявлений и 

высказываний сегодняшнего Констан-
тинопольского Патриарха, сделанных 
до апреля прошедшего года.

2. Одновременно Сербская Право-
славная Церковь не признаёт в качестве 
«Автокефальной Церкви Украины» 
провозглашенную, но с канонической 
точки зрения не существующую, а на 
деле насильно навязанную, искусствен-
ную «конфедерацию» украинских рас-
кольнических группировок (уже снова 
рьяно противоборствующих друг с дру-
гом и неудержимо идущих к разделе-
нию). Раскольники остались раскольни-
ками. Единожды раскольник — рас-
кольник навсегда, за исключением слу-
чаев искреннего обращения и глубокого 
покаяния. Единственной Церковью, 
которую Сербская Церковь знает и при-
знаёт, является каноническая Украин-
ская Православная Церковь во главе с 
Блаженнейшим митрополитом Киев-
ским и всея Украины Онуфрием.

3. Далее, Сербская Церковь не при-
знаёт неправильно названный «объе-
динительным» Киевский «собор», в 
котором не принял участия ни один 
архиерей канонической Украинской 
Православной Церкви (поскольку днём 
ранее Святейший Патриарх Варфоло-
мей принял в свою Церковь Алексан-
дра Драбинко и митрополита Винниц-
кого Симеона, к тому же без канониче-
ской отпустительной грамоты из их 
Церкви). Сцены, вся окружающая 
обстановка и закулиса этого странного 
сборища, чтобы не выразиться более 
жестко, известны более или менее всем. 
Речь, по существу, идет о антиобъеди-
нительном, разъединительном и разде-
лительном лжесоборе, еще глубже 
выкопавшем ров отчуждения и распада 
общества несчастной страны Украины. 
По всем этим причинам Сербская Цер-
ковь считает его решения антиканони-
ческими, недействительными и, следо-
вательно, нисколько не обязательными 
для неё.

4. Сербская Церковь не признаёт 
раскольнический епископат в качестве 
православного епископата, а расколь-
ническое духовенство в качестве право-

славного духовенства, поскольку при-
надлежащие к крылу Денисенко полу-
чили «существование» от изверженно-
го из сана, отлученного от Церкви и 
находящегося под анафемой архиерея 
(факт, который и сам Патриарх Варфо-
ломей официально признавал в своё 
время), а принадлежащие к группиров-
ке Малетича лишены апостольского 
преемства и священства в целом. Ника-
ким документом, ни одним, как гово-
рится, росчерком пера, невозможно 
превратить то, что было — в не бывшее, 
и не сущее — в сущее. Следовательно, 
Сербская Церковь не признаёт, что 
господин или гражданин Думенко 
(Епифаний) является даже архиереем, 
и уж тем более предстоятелем автоке-
фальной Церкви (эту последнюю долж-
ность, за ним не признает даже его 
«духовный отец» господин или гражда-
нин Денисенко, «действительный пред-
стоятель», пожизненный к тому же 
«патриарх»).

5. И, наконец, Сербская Церковь 
закономерно вынуждена рекомендо-
вать своим Преосвященным иерархам и 
честным клирикам воздерживаться от 
литургического и канонического обще-
ния не только с вышеуказанным г. Епи-
фанием (Думенко) и иже с ним, но и с 
сослужащими и имеющими с ними 
общение архиереями и клириками, 
согласно принципу священных канонов 
о том, что сообщающийся с отлученны-
ми от общения и сам становится вне 
общения.

+ + +

Сербская Православная Церковь 
просит и умоляет Святейшего Патриар-
ха Константинопольского пересмотреть 
принятые им до сего дня решения и вос-
становить прежний благословенный 
мир и единство Поместных святых 
Божиих Церквей, потому что нет ничего 
столь необходимого и драгоценного, 
как любовь, мир и единомыслие между 
братьями.

Синодальный отдел 
по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и СМИ

26 февраля 2019 года в сте-
нах Самарской духов-
ной семинарии состоя-

лась презентация курсов повы-
шения квалификации представи-
телей туристических компаний и 
экскурсоводов Самарской обла-
сти – «Теория и методика органи-
зации и проведения экскурсий 
«Православные святыни Самар-
ского края».

По традиции, встреча началась с 
общей молитвы участников, после чего 
с приветственной речью к собравшим-
ся обратились митрополит Самарский 
и Тольяттинский Сергий, врио мини-
стра культуры Самарской области Сер-
гей Филиппов, заместитель министра 
— руководитель департамента туризма 
Михаил Мальцев.

«Корни любого народа связаны с 
верой. Это объединяющий фактор. Это 
очень важный момент, чтобы люди 
больше знали об истоках своего наро-
да, а значит, и берегли национальное 
наследие, сохраняли традицию», — 
отметил Владыка.

Департамент туризма министер-
ства культуры Самарской области пла-
номерно проводит работу по разви-
тию религиозного туризма в Самар-
ской области. Ранее Самарская область 
вошла в проект «Святыни России», 
Правительством Самарской области в 
лице департамента туризма было под-
писано Соглашение о сотрудничестве 
с Самарской епархией Русской Право-
славной Церкви и издан каталог «Свя-
тыни земли Самарской».

Интерес к теме развития право-
славной культуры и религиозного 
туризма продолжает расти, и такие 
туры востребованы в Самарской обла-
сти.

Также с тематическими докладами 
выступили: советник министра культу-
ры Самарской области И.Ю. Зверев; 
заместитель председателя отдела рели-
гиозного образования и катехизации 
Самарской епархии монахиня София 
(Бельчикова); хранитель фондов 
Самарского Епархиального церковно-
исторического музея (УСЕЦИМ), пре-
подаватель Самарской духовной семи-
нарии Е.В. Деева.

Затем силами Самарского губерн-
ского студенческого хора «София» под 
управлением игумена Никона (Ратни-
кова) участникам встречи был показан 
концерт.

В заключение 
для всех присут-
ствовавших была 
проведена озна-
комительная экс-
курсия по Самар-
скому Епархи-
альному цер-
ковно-исто ри чес-
кому музею.

В ходе обуче-
ния слушатели 
курсов получат 
знания в области 
православного 
в е р о у ч е н и я ; 
смыслового зна-
чения богослуже-

ний и Таинств Русской Православ-
ной Церкви; православных тради-
ций, уклада жизни и смыслового 
значения праздников, смогут пра-
вильно ориентироваться в основах 
иконографии; архитектурных фор-
мах и стилях церковного зодчества 
Русской Православной Церкви.

По итогам обучения выдается 
сертификат об окончании курсов и 
проводится аккредитация представи-
телей туристических компаний и экс-
курсоводов, предоставляющая право 
проведения духовно-просве ти тель-
ских туров и экскурсий в православ-
ных храмах, монастырях и иных объ-
ектах культа на территории Самар-
ской митрополии.

Соб. инф. 
при информационной поддержке 

пресс-службы СамДС

ПОЗИЦИЯ СЕРБСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 
ПО ЦЕРКОВНОЙ СИТУАЦИИ НА УКРАИНЕ

ВСТРЕЧА В СЕМИНАРИИ

В четверг Сырной недели митро-
полит Самарский и Тольяттин-
ский Сергий в Самарской 

Духовной семинарии провёл встре-
чу с представительницами Самар-
ского регионального отделения 
Международной общественной 
организации «Союз православных 
женщин».

Были обсуждены насущные вопро-
сы жизни организации, перспективы 
её деятельности в наступившем году.

Владыка поздравил православных 
женщин с широкой Масленицей, обра-
тился к собравшимся с кратким при-
ветствием и преподал им своё архипа-
стырское благословение перед нача-
лом Великого поста. Затем состоялся 
небольшой концерт.

ПРАВОСЛАВНЫЕ КУРСЫ ДЛЯ ЭКСКУРСОВОДОВ

Митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий приветствует участников встречи
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НАВСТРЕЧУ ВЕЛИКОМУ ПОСТУ
Пришла самая благодатная 

пора года – Великий пост. 
Время, в которое мы, если 

немного постараемся, станем спо-
собны внимательнее себя разгля-
деть в подобии некоторой тиши-
ны, и это заново в себе увиденное 
хотя бы и не в должной мере изме-
нить и привести в более пригляд-
ный вид.

Предваряя многочисленные гряду-
щие рассказы о постных яствах, о непо-
едании людей и временах особых, дела-
ющих излишним наше возможное 
поприще, постараюсь с помощью 
Божией донести до вас, братья и сестры, 
некоторые свои рассуждения и малый 
опыт.

НЕОБХОДИМОЕ СРЕДСТВО

«В пост можно есть что угодно, 
главное – не есть людей!»; «Пост не 
цель, не стоит фарисействовать!»

Такие слова мы слышим, по мень-
шей мере, четыре раза в год – и от тех, 
кто никогда и в храм не наведывался, и 
от воцерковленных знакомых, и даже, 
случается, от священства. Что на это 
ответить, и как к таким словам отно-
ситься?

Ну, во-первых, следует согласиться 
с тем, что пост – это, и правда, не цель, 
а средство для достижения цели. Эту 
вторую часть утверждения отчего-то 
многие забывают присовокупить. Пост 
сам по себе нас к Богу не приближает, а 
иногда может и отдалять. Потому 
очень важно понимать ту цель, ради 
которой ты начал поститься. Но, опре-
делившись с целью, надо наметить и 
дорогу к ней. А начало этой дорожке 
как раз и будет… пост. Не вступишь в 
поприще – считай, и не начал движе-
ние к цели.

Средство-то он средство, но и даже, 
как в таковом, в посте есть и духовное 
содержание.

В первую очередь это послушание 
Церкви. Без послушания вообще прак-
тически никакое старание не случается 
добрым, а уж как без оного в таком 
деле? Осознавая себя членами Христо-
вой Церкви, мы как бы говорим:

– Не знаю, нужно это мне или так 
бы обошелся, но раз Господь основал 
Церковь, и если Церковь мне говорит о 
необходимости поста, то хотя бы и сам 
я не полагал пост за необходимость, но 
окажу послушание.

Во вторую очередь, оказывая послу-
шание Церкви, мы растождествляем 
себя с Адамом, ослушавшимся Бога и 
пренебрегшим Его заповедью:

«И заповедал Господь Бог челове-
ку, говоря: от всякого дерева в саду ты 
будешь есть, а от дерева познания 
добра и зла не ешь от него, ибо в день, 
в который ты вкусишь от него, смертью 
умрешь» (Быт. 2: 16–17).

Не вовсе с Адамом (да не будет!), а с 
тем Адамом, когда он оказал непослу-
шание.

В богослужении всенощной в сти-
хирах на стиховне слышим: «Изгнан 
бысть Адам из рая снедию». И хотя бы 
и не в пище содержалась причина 
изгнания, но через нее оно произошло, 
потому и запрещаем себе в пост неко-
торую пищу – как символ того, что 
снедь не довлеет над нами.

Так что, братья и сестры, пост, 
конечно, средство, однако не без духов-
ного смысла это средство. И это важно.

ДВЕ ОПАСНЫЕ КРАЙНОСТИ

Лукавый не может спокойно смо-
треть на то, как рушится его дело, и 
человека, вступившего-таки на подвиг, 
старается вывести из равновесия, 
чтобы подвиг обезценить, а если полу-
чится, то и во вред обратить. И смотря 
по тому, каково наше внутреннее состо-
яние, он пытается нас склонить в одну 
или иную пагубную крайность.

Первая из них – это магическое 
отношение к посту. Пост становится 

некоторым «кодом», который, если его 
по какой-то случайности или недогля-
ду нарушить, все дело сотворит пропав-
шим и обратит в прах. Человек, кото-
рый на подобную уловку поддался, 
будет в панике, если узнает, что слу-
чайно съел сухарик или печенье, в 
котором, согласно надписи на упаков-
ке, могли присутствовать «следы 
молочных продуктов или яичного 
порошка». А отведать что-то не пост-
ное ради того, чтобы не обидеть нево-
церковленного пожилого родственни-
ка, становится для него просто невоз-
можным. И даже исповедовав этот 
свой тягчайший грех и получив разре-
шение от священника, он все равно 
будет сокрушаться, что в этот раз пост 
прошел без пользы, так как с ним про-
изошла подобная оказия.

Разумеется, это называется просто: 
магия обыкновенная. Бороться с ней 
надо в себе с гневом и гнать как можно 
дальше.

Вторую крайность нам приготовля-
ют всевозможные православные и 
около православные ресурсы, которые 
щедро публикуют изысканные рецеп-
ты постных блюд, от которых и в обыч-
ные дни слюни текут.

И начинает подобный «постник» 
запасаться постными майонезом, 
сыром, мясом и прочими формально 
постными продуктами, чтобы поте-
шить беса гортанного и чревного.

Кстати, первый и второй случай 
могут сочетаться в одном человеке!

Смысла, разумеется, в подобном 
посте нет. Помните же, что пост – это 
средство, начало дороги, которое ведет 
к цели. А куда ведет дорога, начинаю-
щаяся с услаждения себя вкусом и кра-
сивыми для глаз блюдами? Явно, что 
не в нужном направлении…

Иногда, помню, едешь постом с 
работы домой и, минуя какой-нибудь 
магазин, вдруг ловишь себя на мысли: 
«Надо обязательно остановиться! Так 
хочется квашеной капустки с лучком! А 
дома-то нет, закончилась…» В подоб-
ных случаях надо четко понимать, что 
сегодня для тебя квашеная капуста, да 
еще с луком – блюдо уже не постное. 
Для всех, кто не испытывает сильного 
желания к нему, оно постное, а для 
тебя – нет.

Это очень важно осознавать: то, что 
я очень хочу в пост, хотя бы и постное, 
– сегодня для тебя скоромное. Ведь в 
пост нам надо, коли мы о пище гово-
рим, насытиться, а не гурманствовать.

ПРИСОВОКУПИТЬ К ПРАВИЛУ

Покуда мы говорили о снеди, но 
надо бы немного и о молитве сказать.

Мы нередко читаем и слышим в 
проповедях о том, что время Великого 
поста – это время усиленной молитвы. 
А что такое усиленная молитва? Тут не 
обойтись без рассуждения.

Мы все люди разные, силы у нас 
разные, устроение тоже не одинаковое. 
И опыт разнится. Что для одного 

смерть, для другого – как семечки 
погрызть. Потому нет большего худа, 
чем друг другу без рассуждения совето-
вать свои собственные подвиги повто-
рять. Хорошо, если это просто окажет-
ся безполезным и не причинит обоим 
большого вреда.

Если человек вовсе никогда или 
почти никогда не утруждал себя чтени-
ем утреннего и вечернего правил, то 
стоит ли ему сразу рекомендовать в 
качестве молитвенного правила на 
пост читать в день треть Псалтыри? 
Полагаю, что нет. Для такого человека, 
мне думается, разумным и полезным 
было бы понудить себя ежедневно 
утром и вечером читать хотя бы крат-
кое правило преподобного Серафима 
Саровского. И каждый человек – это 
почти уникальный случай, потому не о 
самом правиле (которое для каждого 
разное полезно) хотелось бы сказать, а 
о том, что значит усиленная молитва.

Первые дни в храмах читают Вели-
кий покаянный канон преподобного 
Андрея Критского. Лучшего начала 
посту и придумать невозможно – как 
же все в Церкви премудро устроено! И 
эти четыре драгоценные службы поста-
раться посетить надо всем. Они и тон 
задают всему посту. Вот ведь как полу-
чается: редко, когда мы в году в будние 
дни посещаем богослужение. Ну, если 
только праздник какой выпадает, да 
еще Великой седмицей. А тут мы идем 
почти все. Вот и первое мы вынесли из 
этого: постом надо выкроить дополни-
тельно к обычному время для молитвы.

Теперь важно, как и чем это допол-
нительное время заполнить, на какой 
труд себя подвигнуть. Это может быть 
многое что: и поклоны, и дополнитель-
ные молитвы к правилу или дополни-
тельные главы Евангелия, лишняя 
кафизма, канон. Но это должно быть 
что-то не то, что для нас является 
повседневным правилом, а нечто сверх 
правила. Важно что-то присовокупить 
– вот это и будет усиленная молитва, 
подвиг на время поста.

Конечно же, стоит взять на это бла-
гословение у духовника. Но если тако-
вого нет, то можно ведь и у любого свя-
щенника спросить, верно? Но и пре-
жде, чем спрашивать, или (если особые 
какие обстоятельства) если спросить не 
у кого, надо помнить, что те гантельки, 
что мы собираемся потягать, должны 
нас укреплять, а не травмировать. Да, 
читая в патериках, в житиях о подвигах 
святых, мы восхищаемся их аскезе и 
молитвенному деланию, но сомнева-
юсь, чтобы кто-то, приходя в спортив-
ный зал, мчался к помосту тягать 
200-килограммовую штангу. Вес надо 
выбирать по силам, чтобы и усталость 
была, но и дабы не случилось растяже-
ний и разрывов. И оптимально – с тре-
нером.

Мы говорили о молитве в основ-
ном, но это не обязательно только 
молитва. И милостыня в большем объ-
еме (если не все сэкономленные на 

питании средства откладывать на лет-
ний отдых, а только часть), и какая-то 
деятельная помощь родственникам, 
соседям, нуждающимся…

Главное – чтобы это было что-то 
сверх обычного.

ПОСТ – ЭТО ВОЙНА

Надо понять, что поприще поста – 
это как военные действия, где с одной 
стороны – мы, стремящиеся духу под-
чинить плоть, а с другой – гнездящие-
ся в нас страсти. А на войне в зависимо-
сти от обстоятельств иногда требуется 
решительный штурм, иной раз – осада, 
а бывает, что для достижения общей 
победы где-то разумнее и отступить на 
время. И для благополучного ведения 
сражений нам потребуется вооружить-
ся рассуждением.

Святитель Иоанн Златоуст предла-
гал на время поста вооружиться против 
какой-нибудь одной своей страсти, 
какого-то одного греха особо тщатель-
но.

У каждого из нас есть на что воору-
житься. И есть одна страсть, которая 
одолевает сегодня практически каждо-
го, – страсть осуждения.

Отчего бы нам не постараться опол-
читься против этой страсти? Не кле-
вать друг друга. Хотя бы не клевать 
сильно… Напротив, увидев что-то 
(реальное или мнимое), что нам пред-
ставилось чем-то не тем, чем надо, не 
вонзать свои когти в жертву и не требо-
вать тотчас же к ней самого страшного 
суда и анафемы, а постараться найти 
слова оправдания и несколько причин 
для смягчения приговора, как бы ока-
зывая некоторую милость, памятуя, 
что и сами судимы будем равно наше-
му собственному суду.

Сейчас несложно осуждать – всегда 
найдутся подсказчики, подглядывате-
ли, науськиватели, провокаторы… Да и 
вполне ныне безопасное это дело: 
намеченная жертва не в той же комна-
те и не даст сдачи за наше свинство. Не 
вызовет на поединок. Да часто и не 
будет оправдываться, потому что, в 
отличие от нас, обладает смирением.

ПОСТАРАТЬСЯ ПОЛЮБИТЬ ВРАГА СВОЕГО

Кстати, пару слов о врагах. Мы все 
знаем, что Господь призывал нас 
любить врагов. Но что сие означает, мы 
часто не задумываемся. Не понимаем: 
как это так – любить врага? Что же, я 
должен лобызаться с ним, когда я и 
видеть его не могу, и слышать не 
желаю?

Но любить врага вовсе не означает, 
что ты должен быть к нему привязан, 
как к другу. Тут о разной любви гово-
рится. Вот охраняешь ты пленного 
врага своего, а подвода с провизией 
медлит и не приезжает. А кушать хочет-
ся. И ему тоже. Ну и отрежь ему от 
своей буханки. Сколько? Да сколько по 
силам. Святой, наверное, все отдал бы. 
А ты – по силам кусок. Вот и будет 
любовь ко врагу.

Да и с домашними нашими то же 
самое выходит: любить – это не только 
цветы с объятиями дарить. Это понуж-
дение на что-то высшее, понукание 
себя к жертве. Хотя бы и так: любишь 
жену? – помой посуду!

НО МЫ ОТВЛЕКЛИСЬ…

Гораздо сложнее ныне оправды-
вать. Потому что это не быть в тренде, 
как ныне водится говорить. Тут недол-
го и тех, кто ранее тебя поддерживал и 
разделял твои взгляды, настроить про-
тив себя. Но если подобное и произой-
дет, уже польза. Не быть с осуждающи-
ми других и не участвовать в вынесе-
нии скорого и жестокого приговора – 
значит, не быть соучастником совета 
беззаконного. По нашим временам уже 
почти подвиг. И, быть может, Господь 
призрит на наши попытки и вознагра-
дит нас в славный и светлый праздник 
Воскресения.

Дмитрий Филин
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15 февраля 1989 года коман-
дующий 40-й армией 
генерал-лейтенант Борис 

Громов последним пересек гра-
ницу, разделявшую СССР и Афга-
нистан. «За мной ни одного сол-
дата, офицера, прапорщика нет. 
Наше девятилетнее пребывание 
там на этом завершилось. Я хочу 
сказать еще, что нашим солдатам, 
которые прошли эти девять лет, 
надо памятники ставить», — зая-
вил Борис Громов журналистам, 
стоя на мосту через реку Амуда-
рью. Советская армия не воевала 
с афганским народом. Воины-
интернационалисты боролись с 
террористами и торговцами ору-
жием, спонсируемыми США. Спе-
циалисты из СССР возводили 
дома и объекты инфраструктуры. 
Только 40% выполняемых арми-
ей задач были связаны непосред-
ственно с военными операциями. 
В 80-е годы прошлого века наши 
солдаты и офицеры стали засло-
ном на пути распространения 
наркотиков из Центральной Азии 
в СССР и Европу. Характерно, что 
после вывода ограниченного кон-
тингента советских войск из 
Афганистана произошло колос-
сальное увеличение производ-
ства героина и рост его экспорта. 
Ситуация еще больше ухудши-
лась с началом американской 
военной кампании в регионе.

- Сегодня наш собеседник - участ-
ник войны в Афганистане, автор книги 
«Живый в помощи» («Записки афган-
ца»), кавалер ордена Красной Звезды, 
писатель Виктор Николаев. 

- Уважаемый Виктор Нико-
лаевич! Как сегодняшнее поколе-
ние относится к войне в Афгани-
стане?

- По-разному. Те, которые захвати-
ли этот период, непосредственно уча-
ствовали в этой войне – у них одно 
отношение. Сегодняшнее поколение 
уже иное – одним свойственно безраз-
личие, другим – любопытство, кому-то 
еще – желание поспорить. Но в таком 
споре истина не родится. Надо слушать 
людей, которые там побывали и имеют 
боевой опыт. И рассказывают правду. 
Правдой и богаты события в Афгани-
стане. Афганистан дал много Героев 
Советского Союза. Героев каких-то дру-
гих боевых действий.  Поэтому эфир, 
который мы ведем, будет полезен для 
тех, кто его послушает.

- А вот смогли бы Вы при 
крайней необходимости вер-
нуться к военным действиям? 
Без непосредственного участия, 
может быть? Отдавать прика-
зы, руководить из штаба?

- Первое время не только у меня, но 
и тех, кто уехал из Афганистана, было 
нестерпимое желание туда вернуться, и 
вот почему. Люди, находившиеся там, 
привыкли к честности и порядочности.

И когда мы вернулись сюда, в 
Советский Союз, - тут оказалось, что 
грань между честностью на войне и 
честностью в миру несколько разная. 
Мы сразу же видели какой-то вид обма-
на, неприличного отношения. Поэтому 
человек хотел вернуться туда не для 
того, чтобы воевать и убивать, он хотел 
вернуться к правде и к честности.

А то, что мог ли я отдавать прика-
зы, находясь где-то и не вступая в бой, 
– такие приказы можно отдавать, если 
заранее прекрасно разработана опера-
ция. Если ты имеешь непосредствен-
ную связь с теми, кто выполняет бое-
вые действия, и с ними ты отработал – 
есть такое понятие: пеший – 
по-самолетному, отработали все дета-
ли, находясь в штабе. Но это редкий 

случай. В большей степени нужно 
самому находиться в бою, который ты 
разрабатывал, всю эту войсковую опе-
рацию. Иначе там возникает масса 
нештатных ситуаций, и корректиро-
вать, контролировать их должен ты. 
Потому что ты организовал этот бой, и 
ты несешь ответственность за жизни 
этих людей.

- А есть ли какие-то страш-
ные или трогательные исто-
рии, которые Вы не перенесли на 
страницы книги, а оставили в 
памяти?

- Я практически перенес все: и 
страшные, и трогательные, и смешные 
истории, которые касаются войны в 
Афганистане. Там есть некий удиви-
тельный баланс между страшными и 
смешными историями. И вот это рав-
новесие и создало ту читаемость этой 
книги, которая была написана. Там 
сколько было историй, связанных с 
гибелью людей – столько же историй, 
связанных с ненадуманным боевым 
юмором.

Одна глава называется «Тризна». 
Она описывала судьбу наших ребят, 
которых сбросили в крысятник. Это 
действительно трагичная история, и 
когда я окончил эту главу – у меня тем-
пература поднялась до 40 градусов. 
Такое у меня было физическое состоя-
ние.

Но были и смешные истории. Допу-
стим, у нас была собака, которую звали 
Юрий Алексеевич. Потому что овчарка-
мама принесла щенят 12 апреля, в День 
космонавтики, и самого толстого, неу-
клюжего пса притащила в кабину вер-
толета и положила в кресло пилота. Он 
так и вырос у нас на борту вертолета. И 
когда мы выполняли боевые задачи -  я 
летал у носового пулемета, а этот пес 
Юрий Алексеевич стоял задними лапа-
ми у меня на коленях, а передними 
лапами держался за пулемет. И там 
много было таких кратеньких историй, 
они смягчали, нейтрализовали трагич-
ность этой книги.

- Были ли в Вашем окружении 
люди, прошедшие войну или 
пережившие смертельную 
болезнь, и в итоге пришедшие к 
вере благодаря этому?

- Там были люди, прошедшие 
войну и пережившие тяжелые болезни, 
и они вернулись к вере. Но были и те, 
которые не вернулись к вере. У этих 
еще более трагичная судьба. Таких эпи-
зодов было много.

- В связи с этим еще один 
вопрос. Может ли убежденный 
атеист, пройдя войну, повидав 
чудеса спасения, так и остать-
ся атеистом?

- Знаешь, Кирилл, война играет в 
романтику до первого убитого. А когда 
ты тащишь половину своего старшего 
лейтенанта – а вторая половина валя-
ется, то атеизм, плюрализм и роман-
тизм из тебя вылетают сразу. И ты 
сразу становишься верующим. И если 
ты никогда в миру не произносил: «Не 
дай Бог!», а только:  «Слава КПСС! », то 
куда-то вылетает: «КПСС», а остается: 
«Слава Богу!» И эти детали тоже опи-
сываются в книге.

- А Вам стало легче на душе, 
когда Вы поделились своими 
переживаниями, воспоминания-
ми в книге «Живый в помощи»?

- У меня сразу возникло желание 
написать именно об этой войне. Но не 
писать про убийства и кровь, а напи-
сать о мужестве. О патриотизме, о пре-
дательстве. О мужестве жены, которая 
умеет ждать. Я хочу сказать, что вое-
вать гораздо легче, чем ждать. Когда ты 
о себе знаешь все, когда неделями от 
тебя нет писем, а в твой гарнизон, в 

твой корпус, на твой этаж каждый день 
приносят очередной цинк. Без права 
вскрытия, потому что там нечего 
вскрывать. Тут начинаешь кланяться 
своей жене и вообще нашим женам, 
которые ждут и сохраняют чувство 
любви, сохраняют семью.

- Что бы Вы посоветовали 
человеку, который собирается 
писать о событиях прошлого в 
художественной форме?

- Прежде всего, я бы посоветовал 
писать то, что он лично пережил. 
Можно, конечно, описывать какие-то 
события, которые тебе рассказали, но я 
лично предпочитаю писать о том, что 
видел лично я сам. И если это тронуло 
твою душу, если екнуло твое сердце – 
то тогда можно писать. Но писать 
нужно правду, и очень осторожно. Я бы 
посоветовал каждому писателю опи-
сать какой-то эпизод из твоей жизни, и 
дать полежать ему 3-5 недель. Потом 
взять и все перечитать. Ты все равно 
оттуда 10-15 % вычеркнешь. Потому, 
что одно дело – писать на эмоциях и на 
чувствах, а другое – описывать ситуа-
цию хладнокровно. И за это надо отве-
чать – за то, что ты написал.

- Что страшнее – война или 
смертельная болезнь?

- Страшно и то, и то. Но есть два 
вида страха. Есть страх душевный – 
когда ты болеешь и боишься за кого-то, 
а есть страх животный, когда ты боишь-
ся не за кого-то, а только за себя. Ты не 
боишься за свою жену, за своих детей. 
За отца и мать. Вот это страх живот-
ный.

У этих страхов разный уровень 
ответственности. Потому что, когда ты 
боишься за своих, есть такое понятие: 
за други своя, и когда Господь посыла-
ет тебе смерть – она приходит не боль-
но. Это естественное состояние, потому 
что ты учился на это: защищая кого-то 
- погибать самому.

А когда ты не смотришь на тех, с 
кем живешь, их боль не стараешься 
через себя пропускать – тогда этот 
страх предстает в другом виде. Поэтому 
то, что ты спрашиваешь – полезно 
знать многим молодым людям так, как 
мы с тобой разговариваем.

- А интересовала ли Вас когда-
нибудь политическая сторона 
той войны? Или Вы не вдавались 
в подробности?

- Она меня интересовала, но в пер-
вую очередь в плане духовно-
нравственном. У меня была недавно 
встреча на одном телеканале, где мне 
задавали такой вопрос, но в иной 
форме. Когда постоянно говоришь о 
какой-то трагедии в политическом 
смысле – это не всегда бывает интерес-
но, а вот в духовно-нравственном – 
нужно давать оценку. Безсмысленных 
страданий не существует. Раз Господь 
посылает испытание – значит, в этом 
есть смысл. Оттого, как ты вышел из 
этого страдания -  зависит, как будет 
складываться дальше твоя судьба и 
твое будущее. 

- Я знаю, что в те годы, в ту 
войну приезжало много актеров 
и певцов поддержать солдат. 

Кто Вам наиболее запомнился, 
кого бы Вы хотели привести в 
пример?

- Из тех, кто туда приезжал, наибо-
лее запомнились мне двое: Розенбаум 
и Кобзон. Они приехали именно под-
держать, а не прославиться. У Розенба-
ума там родились песни, которые 
стали как-то мистически близки. По 
своей специальности он в прошлом – 
врач, и, оказавшись на войне, он вел 
себя уже как врач духовно-
нравственный. Написал удивительную 
песню: «В Афганистане, в черном 
тюльпане…». Она у него родилась в 
самолете, когда он летел на том борту, 
где первые наши 021-е цинки отправ-
ляли в Россию. И видя это, он написал 
много удивительных и прекрасных 
песен, которые, кстати, исполняют по 
сей день. Я просто ночью его видел, 
когда его сопровождали на прикры-
тие, во время перемещения в другой 
гарнизон.

Знаешь, когда он исполняет песни, 
даже наши, советские, простые, с юмо-
ром, не имеющие никакого отношения 
к войне - когда это звучало от него – я 
видел, как у мужиков тряслись губы. 
Это говорило о том, что их проняло, 
все это было им по душе, и для них это 
был вид поддержки, повышения духа 
наших солдат.  И таким же образом 
вел себя и Кобзон. Есть такая фраза: 
«Он честно отработал свой Афган». 
Причем не один раз. И тот уровень 
уважения и признательности, которые 
заслужили наши два выдающихся 
певца – они заслужили и те награды, 
которые получили, они тоже честно 
выполняли свой воинский долг. 

- Спасибо, Виктор Николае-
вич, за интересное интервью. 
Хотел бы еще задать вопрос о 
моем поколении. Что бы Вы 
могли ему посоветовать, какое 
напутствие дать в такое 
время?

- Кирилл, любое время тяжелое. 
Но оно насколько тяжелое – настоль-
ко, может быть, и светлое. Светлое – 
потому что у Вашего поколения впе-
реди – очень красивая жизнь, краси-
вая и ответственная. Наступит такой 
день у тебя, у твоих сверстников такой 
трогательный момент, когда вы про-
изнесете: «Я тебя люблю», «Выходи 
за меня замуж». У вас будет своя 
семья, свои отношения. И тоже в 
какие-то моменты будете, как на 
войне, выяснять их. Свою девочку, 
свою жену надо беречь. Чтобы у нее 
на душе и под сердцем был покой. А 
девчатам я советую: парня надо вдох-
новлять, всегда и во всем. Как бы ни 
сложились ваши отношения в новой, 
интересной жизни – он должен знать, 
что его любят и ждут. При любой 
ситуации. Чтобы он любил бежать 
домой. И ваши отношения – какие бы 
невзгоды вас ни окружали - ваша 
любовь только крепла. И то, что скла-
дывается между вами, – перерастало 
бы в удивительно крепкую семью. 
Чтобы гордились своей фамилией, 
своим домом и своим родом.

- Спасибо, Виктор Николае-
вич, за интересный рассказ.

Беседовал Кирилл Топурия

АФГАН

Писатель Виктор Николаев, прошедший Афганистан, майор запаса, кавалер ордена Красной Звезды
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НЕ ОБКРАДЫВАЙ 
Не обкрадывай Державу, 

ведь она оплачена доро-
гой ценой. Братья твои 

погибли в бою. Они отдали свои 
жизни за Отчизну — как же ты 
осмеливаешься обкрадывать и 
обворовывать такое драгоцен-
ное достояние? 

Эта Держава им принадлежит 
также, как и тебе, и даже больше им 
принадлежит, ведь они заплатили 
больше тебя, больше вложили в нее, 
чем ты. Скажу так: Держава — это соб-
ственность больше тех, кто лежит в 
гробах, чем тех, которые развлекают-
ся в городских гостиных. Поэтому, 
крадущий у Державы есть мародер, 
обкрадывающий мертвого. Ведь и 
один и другой покушаются на соб-
ственность мертвых. 

Твои деды и прадеды и все предки 
боролись за эту Державу, мучились 
ради нее, воздыхали и плакали, про-
ливали пот и кровь, умирали. Безу-
мный! У кого крадешь? Обкрадыва-
ешь своих ближних, которые прокля-
нут тебя из гроба. Отсекаешь себя от 
Державы, а она отсекает тебя. Твои 
предки не признают твои права на 
гражданство в этой, им принадлежа-
щей Державе. Они тебя обличат перед 
Богом и причислят к роду крыс. 

Воруя у Державы, воруешь у Оте-
чества своего, у земли своих отцов; 
обкрадываешь своих братьев, сыно-
вей и дочерей отца твоего. Подумай, 
что если и другие последуют твоему 
примеру: все начнут красть у своей 
Державы — что станет тогда? Земля 
витязей и мучеников превратилась 
бы в крысиную яму! И Бог Правед-
ный, Который смотрит на землю и 
людей, отберет землю у крыс, чтобы 
дать людям, которые живут за грани-
цей. 

Смотри, ведь еще плачут послево-
енные вдовы. Еще мучаются не воз-
росшие сироты, спрашивая мать о 
том, где их отец. Мать отвечает им: 
«Погиб за Отечество», утонул в море 
и его съели рыбы. И это не один раз-
говор матери со своими сиротами, а 
разговор многих и многих тысяч 
матерей-вдовиц со своими детьми. 

Разве не бегут по твоей спине 
мурашки от таких разговоров, напол-
нивших воздух, которым ты дышишь 
с тех пор, как началась война? Как же 
ты дерзаешь протягивать руку в госу-
дарственную казну, чтобы украсть 
или ограбить? В государственной 
казне кровь погибших ратников и 
стоны их вдов и сирот. 

Ведь ты крадешь кровь и слезы, 
когда у Державы крадешь. И дашь ты 
своим детям в пищу те кровь и слезы, 
и отравишь их. Так достояние родите-
ля ты превратишь в подлость убийцы. 
Ты этого не знаешь и не веришь в это, 
потому что не веришь в Живого и Все-
видящего Бога, страшного Ревнителя 
правды. 

Кладбища и алтари — все это твоя 
земля, Серб, это Держава твоя. Быва-
ло, пахарь, возделывая землю по 
долинам и возвышенностям, обнару-
живал человеческие кости. Это кости 
создателей и защитников твоей Дер-
жавы. А часто плуг натыкался на осно-
вания похороненных церквей. Это 
задушбины и святилища твоих отцов. 

Вся твоя земля покрыта гробами и 
алтарями больше всех других на евро-
пейском континенте. Что представля-
ют собой те гробы? Жертву людскую 

за Божью Правду. Что представляют 
собой те алтари? Жертву Сына Божье-
го за спасение людей. Твоя земля — 
это жертвенник, ведь земля и в длину, 
и в ширину, и в глубину твоя. 

Хочешь красть с жертвенника? 
Кража из гробов называется мародер-
ством; кража из храма — святотатство. 
Желаешь на эти титулы заменить уна-
следованные титулы предков, кото-
рых назвали Святыми, Родолюбцами, 
Мучениками? Желаешь кражей из 
гробов и алтарей унизить и посрамить 
моральное благородство, переданное 
в наследство тебе и твоему народу? 

Твоя земля не какая-то безлюдная 
лесная чаща, где находятся звериные 
кости. Твоя земля — это древнее посе-
ление людей, самое древнее поле сра-
жения за Царство Небесное, за Крест 
Честной и Свободу Золотую, древнее 
кладбище и святилище Божье. Вели-
чина греха оценивается по месту, где 
грех совершен. Тот же грех, совершен-
ный в лесной чаще и в храме, 
по-разному оценивается и осуждает-
ся. Кража на гробе и в храме влечет 
более тяжелое наказание, нежели 
кража в густом лесу. 

Размышлял ли ты об этом? Про-
чувствовал ли ты это? Подумал ли ты 
о том, почему Бог наносит тебе такие 
сокрушительные удары? Задавался ли 
ты вопросом: почему удары судьбы на 
нашей земле тяжелее, чем где бы то 
ни было? 

Потому что эта земля покрыта 
мученическими могилами и святыми 
храмами больше, чем другие земли, и 
тяжесть греха оценивается по месту 
совершения греха. Это закон вечного 
Благочестия, жало которого ты ощу-
щаешь так часто и так болезненно на 
этой своей земле. 

Не кради. Не обкрадывай землю 
свою и Державу свою, если желаешь, 
чтобы вечное Благочестие вынуло 
жало свое и возлило мед на твои уста 
и на уста твоих детей. 

Каждый, кто крадет, истребится, 
как сказал Всевышний через Своего 
пророка ( см. Зах.5:3). Так же и тот, 
который ложно клянется. Ведь сказа-
но, что и одно, и другое есть прокля-
тие. 

Не кради никогда; но особенно не 
смей обкрадывать Державу свою: ни 
государственные деньги, ни государ-
ственную землю, ни государственный 
лес. Ведь если крадешь, навлекаешь 
на себя проклятие, на свой дом, на 
свою Державу. Там, где кража, там нет 
благословения, там проклятие. Об 
этом нам свидетельствует Святое 
Писание, в котором на первых стра-
ницах записана заповедь Божия: не 
укради. Святое Писание как основная 
истина нашей веры и Закона Божьего 
не объявляет только сами заповеди, 
но и приводит примеры и события из 
жизни, свидетельствующие о послед-
ствиях, неминуемо постигающих тех, 
кто попирает заповеди Господни. 
Приведем один страшный пример. 

Когда Иисус Навин перевел народ 
Израильский через Иордан и ввел его 
в землю обетованную, и стал зани-
мать ту землю, село за селом, город за 
городом. Так он занял всю долину 
Иорданскую и затем город Иерихон. 
По взятии Иерихона, Навин издал 
указ о том, что все вещи и посуда из 
серебра и золота, бронзы и железа, 
взятые в Иерихоне, должны быть 
собраны в кучу как общее благо, 

чтобы пополнить риз-
ницу Господню, нало-
жив под страхом про-
клятия запрет что-
либо присваивать 
себе.

Так поступил весь 
народ, кроме одного 
человека-вора. Того 
человека звали Ахан 
сын Хермиин. Он при-
своил себе из тех 
вещей нечто от сере-
бра и золота и спрятал 
у себя в шатре. И раз-
гневался Бог из-за той 
кражи на целый народ 
Израильский. И 
целый народ постра-
дал от того греха.

Сразу после взятия 
Иерихона Навин 
послал 3000 воинов в 
маленький город Гай, 
где было слабое вой-
ско. Но случилось так, 
что защитники Гая 
побили 3000 израиль-
ских воинов. Опеча-
лился народ Израиль-
ский, а народный 
вождь пал лицом в землю перед 
Господом, вопия о том наказании, в 
недоумении, за что оно было послано.

И пришел ему ответ свыше — за то 
Бог отступил, что в среде израильтян 
находится 5 проклятых вещей. Узнав 
об этом, Иисус Навин стал искать 
виновника и нашел его в лице Ахана 
сына Хармиина. За это преступление 
он и весь его род был забит камнями 
всем народом и было отобрано его 
имущество (Ис.Навин 6:7).

Не кради ничего у Державы и не 
навлекай на себя, на своих детей и на 
свой народ зло. Ведь кто крадет, 
отравляет этим своих детей, питает их 
стрихнином. 

И оскорбление наказуемо. Кто 
оскорбит одного человека, наказыва-
ется за оскорбление одного; кто оскор-
бит многих людей, наказывается за 
оскорбление многих. Кто оскорбит 
государство, наказывается за оскор-
бление миллиона людей. 

Так же кто нанесет ущерб одному, 
многим или целой Державе. Кто нано-
сит ущерб Державе, наносит его и 
миллионам граждан той Державы, 
потому кража у государства грех 
намного тяжелее того, когда соверша-
ется кража у одного человека. 

И еще: кто крадет у отдельного 
человека, тот крадет у имущего. Кто 
крадет у Державы, тот крадет у всех, 
кто платит государственные налоги, 
то есть не только у богатых, но и у бед-
няков, ведь государственные налоги 
платят и бедняки. Налоги государству 
платят наемники и поденщики, прач-
ки и прислуга, сезонные работники и 
труженики рудокопы, работающие 
под землей, и крестьяне, возделываю-
щие сохой, запряженной парой быков, 
землю, одинокие старцы и старицы, и 
дворники, чистящие улицы. 

За неуплату налогов у бедняка 
отбирается дом и скот, и все нехитрое 
имущество. Державное благо залито 
потоками пота и сиротскими слезами. 
Путь, которым течет то благо в госу-
дарственную казну, исполнен воплями 
и рыданиями. Действительно, тяжело 
найти более страшное оскорбление 
своего народа, чем кража от общего 

государственного блага. И тяжело при-
думать большую глупость, чем эта. 

Говорю вам, кража у Державы есть 
великая глупость, не только оскорбле-
ние, но и великая глупость. Оскорбле-
ние в том, что кража происходит даже 
у тех, у кого больше ничего нет, то есть 
у кого продано последнее имущество 
ради уплаты налогов или кто занял 
денег, чтобы расплатиться с государ-
ственным долгом. Глупость заключа-
ется в том, что всякий совершивший 
кражу у государства становится вра-
гом государству. Вор начинает нена-
видеть Державу, а Держава ненавидит 
вора. Никто так много не говорит про-
тив Державы, как тот, который крадет 
у нее. Таковы факты и таков опыт. 

Честный ремесленник, у которого 
продан медный котел ради уплаты 
налогов, не говорит так много против 
Державы, как тот, кто крадет у Держа-
вы. Ведь всякий вор ненавидит того, у 
кого крадет. Тот, кто крадет у Держа-
вы, ненавидит Державу все больше, 
зависимо от продолжительности 
кражи, и чувствует, как увеличивается 
к нему ненависть граждан той Держа-
вы, поэтому он все громче ругает эту 
Державу. Он и не осознает причину 
своей неприязни, но неведомая ему 
сила заставляет его так поступать. По 
сути, своей руганью он защищается от 
ненависти миллионов граждан той 
Державы, восставших против государ-
ственного преступника. Державный 
вор среди этой ненависти как уто-
пленник среди буйного моря. 

Даже если никто не знает о совер-
шенной государственной краже кроме 
самого вора и Бога, все равно все 
граждане страны смотрят на него 
искоса, сами не осознавая, почему 
питают к этому человеку неприязнь. 
И вор противопоставляет им свою 
ненависть. Тем он объявляет свою 
вину против государства. Но это явля-
ется тайной для хранителей закона и 
порядка в Державе. Это невидимая 
война, внутренняя, духовная. Это не 
всякий понимает, но для богослова 
это очевидно. 

Держава становится адом для 
того, кто у нее крадет. Разве не глупо 

Святитель Николай Сербский (Велемирович)
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красть у Державы? И кошка бережет-
ся красть в доме, когда хозяин видит, 
если она не ослепла. Для человека 
духовное ослепление есть глупость. 
Только тот, кто глуп, крадет в присут-
ствии Всевидящего Бога, не думая о 
грядущем неизбежном наказании. 

Вот, вытащили из морской пучи-
ны утонувшую ладью. При этом мно-
гие намучились, кто-то остался инва-
лидом, кто-то погиб. Но ладья спасе-
на, и все радуются, стали поправлять 
ее, устранять все поломки. Тут появи-
лись злые люди, которые стали 
красть все, что им нравилось. Кто-то 
гвозди украл, кто-то доски, пропали 
лебедки и канаты, металлические 
штыри, исчезла лестница, появился 
лом в корме, и оттуда стали красть 
все припасы, даже лампочки вывер-
нули. 

Разве такая ладья опять не утонет? 
Честные путники не ведают о проис-
ходящем, но настанет миг, когда капи-
тан забьет тревогу и все пассажиры 
будут призваны к спасению тонущей 
ладьи. Не будет ли поздно? Ладья 
может снова оказаться на дне мор-
ском. Примени эту картину на исто-
рию своего государства, тогда страх 
свяжет тебе руки, протянутые для 
воровства. 

Разве Сербская Держава не пребы-
вала 500 лет под водой? Сейчас ладья 

извлечена со дна морского, а я уже 
говорил, какой ценой. Не будем упо-
минать тяжесть трудов, пролитый пот 
и муки ради спасения ладьи: войска 
нашли смерть в тех глубинах, прежде 
чем ладья увидела Солнце. А число 
изувеченных, ослепших, раненых, 
число вдовиц и сирот за последние 30 
лет — кто может назвать? 

Разве не будет находиться под 
проклятием Творца тот, кто крадет, и 
разве не навлечет он проклятие на 
наследников Державы, на детей 
своих? Перестань же красть, верни 
Державе все, что ты у нее украл. 
Послушай наставление Апостола: 
«Кто крал, вперед не кради, а лучше 
трудись, делая своими руками полез-
ное, чтобы было из чего выделять 
нуждающимся» (Еф.4:28).

Будь полезен Державе. Не только 
не кради, но будь ей полезен. Подавай 
и помогай. Если до сих пор ты обкра-
дывал Державу, верни ей вдвойне или 
вчетверо, как поступил недостойный 
Закхей, когда ощутил страшное при-
сутствие Бога, и стань праведным. 
Верни вдвойне, верни сразу, так, 
чтобы никто не знал об этом. Узнает 
Тот, Который знает все, а народ ощу-
тит и отношение людей изменится к 
тебе, из врагов люди обратятся в при-
ятелей. И дети твои будут здоровы и 
успешны. 

Если принимаешь некую плату от 
Державы, то считай, что ты ее не 
достоин и будь благодарен Державе. 
Если даешь нечто в долг Державе, не 
жди прибыли с процентами, но будь 
доволен погашением долга, как от 
отдельного лица. Если делаешь 
закупки для Державы за границей, 
делай их точно, без личной выгоды. 
Если государство у тебя делает закуп-
ку, дай качественный товар. Будь 
доволен государственным содержа-
нием в командировках, и то, что 
сэкономишь, верни Державе. Делай 
для государства всегда больше того, 
чем Держава тебе оплачивает. Толь-
ко тем излишком измеряется родо-
любие. 

Не вывози свои деньги из Держа-
вы своей в чужую страну. Тем ты ока-
зываешь честь чужой Державе и уни-
жаешь свою собственную. Это кража и 
проклятие. Держава стабильна тогда, 
когда в ней первенствует уважение к 
ней собственных граждан. Знай, что 
вывозом из своей державы денег, ты 
делаешь ее нестабильной. Знай, что 
прежде чем погибнет твоя Держава, 
погибнешь и ты, не успев пересечь 
границу, чтобы достигнуть своих 
денег в чужой стране. Это обычное 
возмездие Вечной Правды, которая 
наблюдает за нами и все видит. Безу-
мник бережет накопления, а не знает, 

для кого бережет, — так сказано в 
Книге книг. 

Не переоценивай того, что даешь 
Державе, и не смей недооценивать 
того, что от Державы получаешь. Не 
требуй двойную плату за свою одну 
услугу Державе: все это кража и про-
клятие. Не вырубай ни одного госу-
дарственного дерева: это кража и про-
клятие. Не бери ни одной вещи у Дер-
жавы, ни одной монеты из державной 
казны: это кража и проклятие. 

Если Держава не обличит тебя в 
краже, обличит тебя Тот, Который 
сказал, что Он Царь над царями и 
Господин над господами, и дает 
землю тому, кому хочет. Бог дает 
землю почтенным народам, а у непо-
чтенных народов отбирает. Если ты 
крадешь у Державы, и Держава твоя 
гибнет, только ты будешь виновен в 
том. 

Кто украдет у одного человека 
динар, будет виноват в одной краже, 
кто украдет один динар у Державы, то 
будет виноват в краже у 15 миллионов 
человек, то есть он виновен в 15 мил-
лионах краж. Если суды человеческие 
немощны наказать виновника, нака-
жет Тот, Который судит по Вечной 
Правде и осудит на вечные муки. 

Пусть эти слова услышат все те, 
кто позарился на Державное добро.

Святитель Николай Сербский

За деревьями леса не видят - 
так расценим дискуссии о 
введении закона об ответ-

ственности за публичные оскор-
бления власти в социальных 
сетях и фейки в СМИ. 

Для полноты картины отметим: в 
странах Европейского союза подобная 
ответственность предусмотрена, и нака-
зание довольно сурово. В Германии 
параграф девяностый уголовного 
кодекса предусматривает лишение сво-
боды сроком до пяти лет за публичное 
оскорбление федерального президента.

До трёх лет лишения свободы гро-
зит виновному в оскорблении Федера-
тивной Республики Германии, одной 
из её земель. Параграф девяностый со 
значком «b» УК ФРГ говорит о наказа-
нии до пяти лет тюремного заключе-
ния за публичные оскорбления зако-
нодательных, исполнительных, судеб-
ных органов власти, их представите-
лей. Как видим, предлагаемые штраф 
или 15 суток за оскорбление власти в 
России - ничего по сравнению с пятью 
годами тюрьмы за подобное в демо-
кратической Германии.

Ну да Бог с ней, с Германией - «что 
нам Гекуба?». Поговорим об ином: о 
лесе, какой не виден за деревьями. 
«Лес» - это не оскорбительные публи-
кации, а оскорбительные к ним ком-
ментарии. Именно негативные ком-
ментарии наносят куда больший вред, 
более глубокие травмы - личностные и 
общественные. Ибо если публикации 
появляются на свет хоть в каких-то 
редакторских рамках, то комментарии 
к ним часто напоминают поток зло-
вонной жижи со дна общественного 
туалета.

Ублюдочные комментарии следу-
ют даже за нормальными публикаци-
ями. Правовое реагирование на них 

крайне ограничено. Присутствует 
лишь в случаях, если комментарии 
содержат признаки терроризма или 
экстремизма. Персональное реагиро-
вание даже на преступные вбросы и 
вовсе сужено территорией Российской 
Федерации. А если заказные коммен-
тарии идут с Украины или иной враж-
дебной России территории, то всё 
остается безнаказанным.

Опасность негативных коммента-
риев в том, что они служат инструмен-
том разжигания ненависти различной 
«окраски» в обществе. Подобные ком-
ментарии провоцируют гражданские 
конфликты миллионов по всему миру. 
Ибо если одна лживая статья - один 
источник зла, то следующие за ней 
провокационные комментарии - это 
сотни, тысячи генераторов агрессии и 
ненависти без должного реагирова-
ния. Это и есть тот «лес», который не 
видим за «ветками» публикаций в 
социальных сетях и СМИ.

Пальма первенства в разжигании 
ненависти в соцсетях - без сомнения за 
компанией «Facebook Inc» Марка 
Цукерберга. Компания является вла-
дельцем и других популярных серви-
сов, таких как «Instagram», 
«WhatsApp».

На первый взгляд нет ничего пло-
хого в том же «Facebook». Перед нами 
реальный прогресс в информацион-
ном пространстве, если бы не одно 
«но». Именно это «но», как вторая сто-
рона медали, дает больший негатив, 
чем позитив в функционировании соц-
сетей. Это «но» - в возможности напи-
сания в них комментариев. Марка 
Цукерберга следовало бы поставить в 
один ряд с Махатмой Ганди, как миро-
творца, если бы не установленная им 
комментарная строка в его соцсетях. 
Именно эта «новелла» превращает 

Цукерберга из героя в планетарного 
информационного «злодея».

Вопрос не праздный - зачем вооб-
ще нужны комментарии? Если мы 
хотим выразить свою позицию к 
публикации, достаточно поставить 
«лайк» либо иной предусмотренный 
символ. А есть ещё режим личных 
сообщений. Пишите друг другу, давай-
те оценки и никаких проблем! Но 
сообщения видят лишь те, кому они 
направлены - единицы. А лживые, 
оскорбительные комментарии выстав-
ляются для публичного обзора! В этом 
их провокационно-взрывное предна-
значение.

Что такое «Facebook»? Это два 
миллиарда активных пользователей в 
месяц с населением Земли на 2018 год 
в 7,6 млрд. человек. То есть треть чело-
вечества раз в месяц, только в соцсети 
«Facebook», погружена в мир инфор-
мационной грязи, клеветы и лжи, 
какая потоком льется в комментариях 
пользователей. Последствия челове-
чество получает в межгосударствен-
ных, межконфессиональных и межсо-
циальных конфликтах.

Преступную и опасную информа-
ционную вакханалию, безусловно, 
следует прекратить - чем раньше, тем 
лучше. Прекратить запретом коммен-
тариев во всех информационных 
ресурсах. Допуск в Россию зарубеж-
ных средств массовой коммуникации 
должен сопровождаться исключи-
тельно при условии отсутствия воз-
можности в них комментариев!

Интересно, а сам «отец» информа-
ционной бомбы господин Цукерберг 
понимает разрушительные послед-
ствия своего труда? Ведь провокаци-
онные социальные сети самого моло-
дого миллиардера мира опутали весь 
земной шар! Уверены, что да. Отсюда 

его заявление в 2015 году о желании 
передать 99 % акций «Facebook» на 
благотворительность. Правда, припа-
док раскаяния и щедрости, вызван-
ный синдромом похмелья, так и остал-
ся на уровне декларации. Но сам его 
факт говорит за себя.

Наивно полагать, что огромный 
механизм разобщения человечества 
компанией «Facebook Inc» функцио-
нирует исключительно по воле Марка 
Цукерберга. Конечно, нет! Цукерберг 
- лишь яркая картинка, за коей стоят 
мощь государственной машины Сое-
диненных Штатов и силы междуна-
родного глобализма. Их цель - миро-
вой контроль и манипуляция челове-
чеством посредством его разобщения 
созданием конфликтов во всех сферах 
общественной жизни.

Тем не менее персональная вина 
лежит целиком на владельце 
«Facebook». И если говорить о новом 
Нюрнберге, то более «достойного» 
кандидата на роль подсудимого меж-
дународного трибунала не найти. Дело 
за малым - обобщить последствия зла, 
творимого соцсетями Цукерберга, и 
направить материалы в Гаагу или 
иное «судебное присутствие».

Но международный суд - вопрос 
перспективы. На сегодня необходимы 
реальные меры обуздания информа-
ционного джина, вырвавшегося из 
бутылки. Такой мерой станет полный 
запрет на комментарии в социальных 
сетях, в любых средствах массовой 
информации. Это будет тем шагом, 
тем небольшим кирпичиком в фунда-
мент не только российской, но и меж-
дународной безопасности, какой вос-
требован, актуален и необходим.

Руслан Владимирович Устраханов, 
публицист, полковник полиции 

в отставке, Мурманск

СУПЕРУЛОВ СЕТЕЙ ЦУКЕРБЕРГА
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С ЧЕГО НАЧИНАЛАСЬ НЕЛЮБОВЬ 
К РОДИНЕ

Одним из первых носителей нега-
тивного отношения к людям право-
славных взглядов в социальных сетях 
стало сообщество ресурса mail.ru с 
романтическим названием «Парус».

В приглашении записаться в груп-
пу было сказано: «Приглашаю всех кто 
любит общение, готов быть искренним 
с другими. И далее: «Среди посетите-
лей социальных сетей, нередко можно 
встретить талантливых и целеустрем-
ленных людей. Если Вы искатель при-
ключений, то Вам точно надо к нам. 
Мы играем в разно-жанровые игры, 
пишем прозу, стихи, проводим вече-
ринки, и много всего. Главное, иметь с 
собой хорошее настроение и желание 
общаться.

Именно целеустремленность заста-
вила тогда прочитать основные прави-
ла группы, где я увидел: «Вы можете 
делиться своим творчеством: стихами, 
прозой...Тематика разнообразная: о 
чувствах, о любви, о жизни о всем инте-
ресном и увлекательном». Далее после-
довало обезкураживающее: «Публику-
ем все, кроме политики и религиозной 
агитации. И расшифровка сказанного: 
Просьба быть корректными и вежли-
выми. Администрация имеет право 
удалять посты, не соответствующие 
данным правилам (уведомляя об этом 
автора)».

Вот так меня уведомили, что мои 
произведения можно причислить к 
разряду религиозной агитации и, сле-
довательно, стихи, в которых содер-
жится данный контент более низкого, 
чем остальные произведения сорта. И 
их, в случае чего, можно удалить уже за 
то, что произведения отнесены в раз-
ряд религиозной агитки.

Тогда я не выполнил своего обеща-
ния и не стал участвовать в обсуждении 
стихов одного молодого автора.

ДАЛЬШЕ - БОЛЬШЕ

Кроме неприятного осадка, у меня 
возникло желание познакомиться с 
тематикой и содержанием других лите-
ратурных сообществ на данном ресур-
се. Вот правила еще одного творческо-
го клуба. Он оказался более всеядным. 
Нет, религия там, как и у коллег – не 
котируется. Зато читаем: «Мы публи-
куем  всё, что вам интересно: эмо, готи-
ка, стиль, кеды, одежда, значки, 
наклонности, лондон, дети, беремен-
ность, воспитание, москва, агент, 
смерть, фото, красота, искусство, гла-
мур, мода, любовь, сердце, цветы, 
photo, beauty, red, black, white, art, style, 
glamour, пристрастие к кладбищам, 
надгробиям и похоронным ритуалам (в 
медицинской литературе это увлече-
ние определяется как патологическое 
(болезненное), относится к патологии 
влечений)..., ночь, суицид, антихристи-
анство, ведьмовство, оборотничество, 
эзотерика, кровь, призраки, руны, 
заклинания, реинкарнация, сумасше-
ствие, луна, язычество, жертвоприно-
шения, гадание, изгоняющая магия, 
чары, медитация, астрология, руниче-
ская магия, экзорцизм, сумрак, лету-
чие мыши, одиночество, падшие анге-
лы, депрессия, религия, классическая 
демонология, кладбища, надгробия, 
дождь, тишина, саморазрушение, тьма, 
ужасы, зло, поэзия, слезы, скорбь, спи-
ритизм, душа, духи, некрофилия, вам-
пиризм, могила, гробницы, склеп, ад, 
черные мессы, латынь, жажда крови, 
ритуальные самоубийства, Ночь, пол-
нолуние, мрак, чёрная магия, магия, 
мистика, отчаяние, боль, страх, кресты, 
ангелы, демоны, вампиры, оборотни, 
нежить, непознанное, окультизм, 
фобии, самоубийство, паранормаль-
ное, привидения, прах, конец света, 
закат, дипресия, шизофренизм, пато-
логии, психология, мысли, головная 

боль, рваные вены, запрещённые 
книги, безответная любовь, вечная 
любовь, танатофилия, †, экзорцизм, 
культ Wicca, сатанизм, BDSM, оккульт-
ные науки, философия, самоуничтоже-
ние, астрал. Весьма внушительный 
набор тем, не правда ли?

Вот и получается, что пиши, о чем 
угодно, кроме религии. И все будет в 
порядке. Ты стоящий автор.

А вот и реальное воплощение в 
виде произведения, опубликованного в 
сообществе людей, интересующихся 
культурой России. Просим простить за 
объемную цитату, но она нужна для 
дальнейшего анализа событий. Это 
отрывок из интернетовского издания 
«Библия проклятых». Здесь у автора, 
претендующего на обладание сокро-
венными знаниями, читаем: «Приняв-
шие Бога уверовали сами и уверили 
других в собственной ничтожности и 
безпомощности. Что ж, человек таков, 
как он думает о себе. Если он не надеет-
ся на себя, если он слаб и нищ духом, 
он идет к Богу. Ему нужен тот, кто смо-
жет все решить за него. И он привыка-
ет, что от него ничего не зависит. И он 
привыкает, что без дозволения Господ-
него нельзя делать ничего. Что Господь 
следит за каждым его дыханием, за 
каждым поступком, за каждой мыс-
лью, и нельзя и шагу ступить, не боясь 
оскорбить Господа. Что же Господь 
дает ему взамен? Говорят, что помощь, 
говорят, что поддержку, говорят, что 
жизнь после смерти. Только где эта 
помощь, эта поддержка, эта жизнь 
после смерти? Кто ее видел? Пережи-
вая величайшие муки и лишения, пре-
данный Господу говорит: «Это Все-
вышний испытывает меня, это Он 
пытает мою веру и смотрит, достоин ли 
я Его и Его царствия». Так и подыхает 
весь в грязи и ранах, не в силах возроп-
тать на Господа. Так и подыхает, храня 
надежду на несбыточный Рай. Так и 
подыхает, не сумев осознать все безси-
лие Бога. Ибо есть у Бога не герои во 
славу Его, а мученики. Ибо не мудрые 
говорят от имени Его, а убогие. Ибо, 
как говорят преданные Его: Аз недо-
стойный... Господь ваш - Бог недостой-
ных. Познал ли ты Бога, человече? 
Допустил ли он тебя к своему сокровен-
ному? Или все еще ведут тебя к нему 
верные слуги его - пастыри? Так скажу 
я тебе, что пастырь, верующий в Бога, 
подобен слепцу - поводырю слепых. 
Ибо он сам не знает, куда идет, и паству 
свою ведет за собою. Неверующий же 
пастырь – хуже подлеца. Ведет паству к 
ложной цели, заведомо зная ложность 
оной. Ведет всех, но сам не приближа-
ется к ней ни на йоту. А, может быть, ты 
ищешь Бога сам, не слушая ни слов 
чужих, ни советов? И только разум 
твой и чувства ведут тебя дорогой 
познания. Тогда ты близок ко Мне. Ибо 
Я ищу ищущих. Ибо Я жду пытливых. 
И однажды ты придешь ко Мне. Ибо 
рано или поздно, ты поймешь, что 
путем Господним можно прийти в Рай, 
но нельзя прийти к Истине. 

Глава 3
Вставая на путь Истины, ты вста-

ешь на Мой путь. Вставая на путь 
Любви, ты встаешь на мой путь. Вста-
вая на путь Познания, ты встаешь на 
Мой путь. Ты пришел ко мне, и Я про-
веду тебя твоим путем дальше. Я пове-
ду тебя не как слугу своего, но как 
друга. Ибо не Бог Я и не ищу поклоне-
ния себе. Жаждущий поклонения 
ничтожен. Ищущий же кому покло-
ниться - безсилен. Посмотри на себя, 
человече. Чем ты хуже Господа? Чем 
твои желания ниже воли Господней? 
Чем твоя сила слабее Господней? Или 
ты боишься Его? Не бойся, ведь Я с 
тобой. Я научу тебя всему. Идем со 
Мной, и отныне не будет тебе запретов. 
Идем со Мной, и отныне не будет тебе 
упреков, ибо мерилом всему станут 

твои желания. Сказал же 
Архангел Михаэль, желая 
польстить Господу: Кто как 
Бог? Никто как Бог. А Я 
скажу тебе: Ты как Бог. И 
нет другого Бога, тебя, 
кроме тебя. И некому тебе 
поклоняться. А есть только 
ты, твои стремления и 
желания. И кто убедит тебя 
в противном?» 

Такие вот окололитера-
турные наставления.

 Конечно, любой право-
славный человек без труда 
узнает, кто приложил руки 
и свои старания к этому 
«откровению». Более бого-
противные строки трудно 
отыскать на просторах интернета. А в 
сообществах они без комментариев 
тиражируются, как источник мировоз-
зренческой информации.

Такие высказывания не дают забы-
вать об информационной войне: как 
она организуется и проводится, для 
чего существуют эти манипуляции 
людским сознанием, как они происхо-
дят, на что опираются и так далее. 
Людей, оболваненных подобной 
информацией, легко взять в плен при 
помощи создания мифов о знании 
источника их трудностей и проблем. 
Нейтрализовать их волю очень просто, 
сославшись на владение сокровенными 
знаниями, недоступной другим инфор-
мацией. При этом трансляторов нуж-
ных нашим врагам сведений не интере-
сует происхождение подобной литера-
туры, источники финансирования соз-
дателей подобных «апокрифов».  

Прошло какое-то время, и ни пре-
пятствий для православных, ни глум-
ливых антидуховных произведений 
автор не встречал. Потому что не ходил 
в такие сообщества, приравнивая их к 
совету богопротивников и руководству-
ясь словами Псалмопевца: «Блажен 
муж, который не ходит на совет нече-
стивых, не стоит на пути грешных и не 
сидит в собрании развратителей». 

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ РАЗВРАТИТЕЛЯМ

Но вот совсем недавно пришлось 
познакомиться с нововведением на 
сайте «Спрашивалка», который отчего-
то решил улучшить свою работу в 
сети… Это некий клуб знакомств людей 
с различными увлечениями и интере-
сами. Здесь считают, что задать вопрос 
человеку или ответить на его вопрос — 
самый простой и эффективный способ 
начать общение, найти общие интере-
сы и подружиться. Цель «Спрашивал-
ки» — объединять и сближать людей, 
расширять их кругозор. Организаторы, 
по их словам, стремятся к тому, чтобы 
каждый пользователь находил инте-
ресных ему собеседников и получал 
максимум удовольствия от общения.  В 
результате ресурс ежедневно публику-
ет 150 000 ответов, 200 000, 50 000.

Базовыми ценностями проекта 
названа - любознательность.

Посмотрим, в какую же сторону 
направляют интересы пользователей. 

Хозяева уведомляют, что сайт ори-
ентирован на открытых людей. На тех, 
кто готов легко пообщаться, познако-
миться, выразить свое личное мнение, 
помочь ответом и советом.

Заявлено и то, что только общение, 
построенное на взаимном уважении, 
может быть приятным и плодотвор-
ным, а администрация сайта категори-
чески выступает против грубости и 
хамства.

А далее опубликовано откровение, 
которое повергло многих участников в 
ступор. Вот эта искренняя, предельно 
откровенная и проникнутая уважени-
ем к посетителям фраза. «Вопросы, 
ответы и комментарии могут удаляться 
на усмотрение модератора.

Религиозные и политические срачи 
удаляются нещадно.

За грубые нарушения (реклама, 
оскорбления) пользователи блокиру-
ются».

Просим прощение у наших читате-
лей, за то, что пришлось процитировать 
эту находку из лексикона интернетчи-
ков, которая характеризует безпорядок 
и безсистемный обмен мнениями и 
оскорблениями. Но цитата хорошо 
характеризует отношение к религии 
устроителей человеческих судеб. Надо 
заметить, что вопреки возросшим тре-
бованиям к православным верующим и 
их высказываниям, по словам пользую-
щихся ресурсом, гораздо мягче стало 
отношение к лексикону «спрашиваль-
щиков». Так, нецензурная брань, кото-
рая раньше нещадно модерировалась, 
то есть не могла быть опубликованной, 
теперь все чаще находит себе место в 
постах и отзывах людей.

И многое, что раньше табуирова-
лось, теперь становится достоянием 
желающих. Вот несколько примеров. 
«Любовь в интернете возможна или 
только виртуальный секс как смотрите 
на это?», «Говорят, что если женщина 
злая, значит у неё секса нет. А мужчи-
ны злые и агрессивные по этой же при-
чине?»

А вот обсуждение темы греха и 
любви к ближнему: «Хорошо христиа-
нам - напакостил человеку, пришёл в 
церковь, и жирный поп ГРЕХ отпустил 
Я же не грешу так как другой веры. У 
нас сложнее - нельзя замолить ни грехи 
не пакости, можно только сделать 
добро людям. А там боги посмотрят 
чего больше - добра или зла я совер-
шил. Может так честнее?», «…я считаю, 
что настоящий христианин это не тот, 
кто называется таковым, а тот, кто 
живет по заповедям Христа: «Заповедь 
новую даю вам, да любите друг друга; 
как Я возлюбил вас, так и вы да любите 
друг друга. По тому узнают всё, что вы 
Мои ученики, если будете иметь любовь 
между собою» (Иоанна13,34,35)».

А вот резюме к этому высказыва-
нию: «Это призыв к гомосексульности».

Можно ли было пропускать такое 
богохульство?

Еще несколько слов о мате, кото-
рый часто встречается в жизни.

На вопрос «В чем сила мата» спо-
койно увидели свет несколько ответов. 
Вот они:

- Видимо в том, что доходит до всех 
и сразу! Был у меня один знакомый 
мужик (умер несколько лет назад от 
рассеянного склероза). Последние 
несколько лет жизни он фактически 
превратился в овощ. Он ничего не мог 
делать, но матерился, как дышал!

Вот в чем сила.
Здесь автор серьезно, с молчаливо-

го согласия организаторов, считает, 
что брань помогла человеку.

Или вот стихи о том же: «Словам 
печатным свято веря, / Прекрасно 
знает, стар и млад, / 

Что непечатные быстрее / Дают 
конечный результат».

ПРАВОСЛАВИЕ
КОМУ В СОЦСЕТЯХ КОЛЕТ ГЛАЗА
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ТАКОЕ ВОТ ПРОДВИЖЕНИЕ 
САЙТА И ЕГО СОВРЕМЕНИЗИРОВА-
НИЕ.

Теперь хотелось бы проанализиро-
вать, почему верующих людей так 
боятся устроители наших социальных 
сетей. Будто они ангажированы теми, 
кто испытывает к нашей стране нена-
висть и желание изменить жизнь ее 
населения к худшему.

А для этого поглядим на религиоз-
ных людей глазами наших недоброже-
лателей.

Однако в начале вспомним слова 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, который говорил: «Блоги, 
социальные сети — всё это дает новые 
возможности для христианского свиде-
тельства. Не присутствовать там — зна-
чит расписаться в собственной безпо-
мощности и нерадении о спасении 
собратьев. Сейчас, когда к церковной 
жизни в социальных медиа проявляет-
ся огромный интерес, пусть и не всегда 
здоровый, наш долг — обратить его во 
благо, создать условия для того, чтобы 
молодежь знала о Христе, знала правду 
о жизни людей Церкви. Вместе с тем 
Церковь живет не в виртуальном, а в 
реальном мире, в котором творятся 
добрые дела, проявляется пастырское 
участие и любовь, в котором, наконец, 
совершается Божественная литургия. 
Образ человека, который живет преи-
мущественно в медийном простран-
стве, далек от христианского идеала. 
Красоту Божиего мира не может заме-
нить искусственно созданное людьми 
пространство для коммуникаций. Это 
замечание я обращаю и к пастырям, 
которым интернет подчас заменяет 
реальное общение с паствой. Виртуаль-
ная миссия не может подменять собой 
приходскую работу, но должна лишь ее 
дополнять.

Сейчас много говорится об инфор-
мационных войнах, в которые зача-
стую пытаются вовлечь Церковь, — 
добавил Святейший Патриарх. — Для 
нас это то же самое, что участвовать в 
борьбе за политическую власть, на 
которую мы никогда не претендовали. 
Но неучастие в этих войнах не осво-
бождает нас от ответственности отстаи-
вать правду, защищать несправедливо 
обижаемых, быть всегда готовыми вся-
кому требующему отчета в нашем упо-
вании дать ответ (см. 1 Петр. 3,15). Вот 
что мы должны иметь в виду, вступая в 
дискуссии в медийном пространстве.

В глобальной сети происходит 
много отвратительного, дурного, нече-
стивого, иногда прямо преступного, 
как и в мире вообще. В Сети можно 
наткнуться на множество искаженных, 
нередко откровенно ложных сообще-
ний, которые специально построены 
таким образом, чтобы раздражать 
человека, сбивать с толку и пробуждать 
чувства отнюдь не добрые. Все знают о 
появляющихся время от времени вол-
нах массовой истерии, когда люди 
делятся нелепыми слухами и фальши-
выми новостями.

При этом христиане не должны 
бежать от мира, наоборот, — им запове-
дано идти к людям с проповедь благой 
вести о Христе. Поэтому церковь долж-
на нести свое служение не только в 
реальном, но и в виртуальном мире.

Она обращается ко всем людям, в 
том числе и к тем, кого мы можем 
встретить в Интернете, и часто больше 
нигде. Поэтому Церковь может и долж-
на нести служение в глобальной сети, 
проповедуя слово Божие и свидетель-
ствуя об истине».

ТАК КТО ПРОТИВ ЭТОГО

Выслушав напутствие Первосвяти-
теля, постараемся понять наших оппо-
нентов.

Мы живем сегодня в стране, в кото-
рой очень многое построено на критике 

и отрицании. Поэтому до сих пор про-
цессы деструктивные парадоксальным 
образом преобладают над созидатель-
ными. Дело в том, что сознание опреде-
ленной части наших соотечественни-
ков формировалось в условиях деятель-
ного «демонтажа» советской системы и 
какого-то совершенно неудержимого 
порыва (или прорыва) к свободе в 
самом широком смысле этого слова. 

Оставаясь верной традиции, Цер-
ковь автоматически становится врагом, 
которому предъявляется целый ком-
плекс тяжких обвинений.

Православие в России (как и в Бол-
гарии, Сербии, современной Греции) 
традиционно являлось государствен-
ной, а первоначально и «государствоо-
бразующей» религией. И, несмотря на 
семидесятилетнее истребление веры в 
Советском Союзе, большинство жите-
лей страны до сего дня говорят о себе 
именно как о православных. В числе их 
-  и многие современные государствен-
ные деятели, и военные, люди науки, и 
состоятельные предприниматели. Бла-
годаря этому, а в большей степени в 
силу того влияния и доверия, которы-
ми пользуется в обществе Церковь, 
государство все чаще прибегает к ее 
помощи. 

Это вызывает немалое раздраже-
ние и у тех, кто воспринимает свободу 
исключительно как независимость от 
«сковывающих» нравственных устоев, 
и у тех, кому чужды стремления неко-
торых сегодняшних политиков к созда-
нию сильного, сплоченного государ-
ства. Раздражение приводит к форму-
лированию целого комплекса «поли-
тических обвинений».

«СОВРЕМЕННЫЕ МРАКОБЕСЫ»

Еще одно традиционное обвинение 
- в отсталости, непроходимой «дрему-
чести», мракобесии. Дескать, сама Цер-
ковь безнадежно далека от времени и 
старается других утянуть назад, в про-
шлое, выступает этаким «стоп краном 
прогресса». Да и то самое, что можно 
верить в «чудеса», уже представляется 
признаком некой ограниченности, 
ущербности в сознании: «Как можно 
всерьез говорить об этом?», «Бросьте 
вы свои сказки!»

Хотелось бы в ответ заметить, что 
православные люди никогда не игно-
рировали культурные, этнические или 
же интеллектуальные факторы. Святи-
тель Филарет, митрополит Москов-
ский, писал: «Вера Христова не во 
вражде с истинным знанием, потому 
что не в союзе с невежеством». Об этом 
же сказал и великий ученый-
естествоиспытатель М.В. Ломоносов: 
«Правда и вера суть две сестры родные, 
дочери одного Всевышнего Родителя, 
никогда в распрю между собой прийти 
не могут, разве кто из некоторого тщес-
лавия и показания собственного мудр-
ствования на них вражду восклеплет». 
Таким образом, мы видим, что невеже-
ство – это не обязательно признак 
верующего человека. 

Если мы посмотрим на жизнь вели-
чайших ученых-исследователей, оста-
вивших свой неизгладимый след в той 
или иной науке, то увидим, что боль-
шинство из них были людьми верую-
щими. Вера нисколько не мешала им 
трудиться во благо науки. И даже нао-
борот: по словам многих ученых, имен-
но вера была тем движущим фактором, 
который способствовал исследовате-
лям в продвижении вперед. Так, 
известный физик Томсон, Уильям 
(лорд Кельвин) говорил: «Человек не 
должен бояться мыслить свободно, ибо 
через мышление, через науку мы обре-
таем веру в Бога».

Когда-то в журналистике был попу-
лярен такой прием: сотрудник редак-
ции получил задание стать… (и далее 
указывалось, кем именно стать ему 

поручили и что из этого он вынес). И, 
наверное, неплохо было бы журнали-
сту, пишущему о священниках, а СМИ 
часто источник общественного мнения, 
получить как-нибудь задание пожить 
бок о бок с приходским пастырем. При-
чем, не в храме, который кто-то уже 
восстановил, положив на это свои силы 
и здоровье, а в приходе только открыва-
ющемся, в котором еще нет ни штата, 
ни певчих, ни собрания верующих, а 
присутствует только лишь один расход 
средств. И пусть пишущий брат пожи-
вет так (да не один, а с семьей, и не в 
городе, а в сельской местности — как и 
большинство священников). И уже 
после этого пишет о «легких церковных 
деньгах», которые сегодня шустро 
обсуждают многие «борзописцы».

Поживет и ощутит на себе, каким 
получает священник храм, в котором 
крыша есть, но она течет, стены целы, 
но штукатурка с них осыпается, полы 
не проваливаются, однако протерлись 
до неприличия. И прикинет, что делать 
батюшке? Махнуть рукой и сказать: 
«Ладно, так сойдет!»? Но ведь это храм 
Божий, в него приходят молиться люди, 
и выглядеть он должен достойно дома 
Божия. И вместе с пастырем будет при-
нимать решение, что делать: продать 
свою квартиру? Или объявить голодов-
ку на центральной площади города 
(села)? Выход напрашивается, да и есть, 
только один: искать деньги. И увидит, 
как приходится бедному, зачастую 
молоденькому батюшке день за днем 
обивать пороги разных кабинетов, 
ходить с протянутой рукой. Постоянно 
помня, что есть такая вещь, как долг 
служения Богу, Церкви и людям. И 
именно ради него нужно и просить 
деньги, и зарабатывать их, и напрасли-
ну терпеть.

И еще маленькое дополнение: те 
же самые люди, которые с такой легко-
стью и вместе с тем резкостью судят о 
«попах-корыстолюбцах», совершенно 
спокойно (толерантно) относятся к 
представителям западных сект, дей-
ствующих на территории нашей стра-
ны. Сект, которые представляют собой 
баснословно богатые транснациональ-
ные финансовые корпорации, перво-
начальную материальную базу кото-
рых составили (да и постоянно продол-
жают питать) средства рядовых членов 
этих культов, которые продают из 
«послушания» своим лидерам как соб-
ственные дома и квартиры, так порой и 
самих себя — в самое настоящее, реаль-
ное рабство. Почему все это покрывает-
ся любовью и снисхождением, хотя нет 
у этих сект ни разрушенных храмов, ни 
разоренных монастырей, которые надо 
возвращать к жизни из небытия? 

«ХАНЖИ В ЧЕРНЫХ РЯСАХ»

Церковь подвергается нареканиям 
за свою «несовременность» и еще в 
одном отношении. Несовременным 
сегодня некоторым очень «продвину-
тым» людям представляется нрав-
ственное учение Церкви, и, в первую 
очередь, - о взаимоотношениях между 
мужчиной и женщиной, о добродетели 
целомудрия. Кажется, мы живем уже 
даже не в тот век, когда массовая куль-
тура посредством своих глашатаев при-
зывала «стряхнуть с себя оковы пред-
рассудков», «освободиться от условно-
стей», делать то, что хочется, «прямо 
здесь и сейчас». Если прежде люди 
стеснялись говорить об «определен-
ных» сторонах своей жизни, грехи про-
тив целомудрия считались чем-то 
постыдным, то в наши дни ситуация 
кардинально изменилась, и социаль-
ные сети все больше убеждают в этом.

Вот строка из поста в той же «Спра-
шивалке», где беззастенчиво изменя-
ются слова популярной некогда песни, 
а затем они применятся к так называе-
мому «Любовному треугольнику»:

- Поздно мы с тобой поняли, что 
втроем вдвойне веселей!?

Право на близкие отношения без 
ответственности, на отсутствие нрав-
ственного самоконтроля, а тем более 
надзора с чьей бы то ни было стороны, 
и иные подобные права становятся сей-
час очень значимой составляющей той 
«свободы», которую ее ревнители 
почитают чем-то безусловно «священ-
ным». И потому разве удивительно, 
что Церковь, так или иначе, но посто-
янно напоминающая о том, что подоб-
ная свобода именуется малопривлека-
тельным словом «блуд» и что конец ее 
таков же, как и конец ничуть не менее 
свободных Содома и Гоморры, вызыва-
ет доходящее порой до ненависти раз-
дражение. А ее служители именуются 
«ханжам» и «фанатиками»? Но оче-
видно и другое: вины Церкви тут нет 
никакой, она просто называет вещи 
своими именами.

Сможет ли кто-то сказать, что в 
Евангелии есть что-то «античеловече-
ское»? Нет, его содержание — любовь: 
Бога к человеку, человека к Богу и 
людей друг ко другу. Невероятной 
представляется история Церкви, осо-
бенно в той своей части, которая отно-
сится к жизни святых, повествует об 
удивительных ее обстоятельствах, о 
совершавшихся ими силой благодати 
Божией чудесах? История Церкви - 
такой же (а зачастую и гораздо более 
достоверный) документ, как история 
государства. Нельзя игнорировать ее - 
будь то дошедшие до нас из древности 
мученические акты, или безчисленные 
свидетельства о чудесах угодников 
Божиих. Нельзя игнорировать ее, 
поскольку она реальна и подтверждена 
многочисленными свидетельствами 
верующих людей, в том числе и тех, что 
заплатили за право такого свидетель-
ства своей мученической кровью.

И все-таки: за что в социальных 
сетях не жалуют Бога и то, чему Он 
учил.

Мы считаем, что кто-то не любит 
по инерции, находясь во власти стерео-
типов, навязанных еще советской иде-
ологией. Кто-то — по причине того, что 
его жизнь превратилась в постоянное 
противление Богу, а содержанием 
бытия стала ненависть к Нему и всему, 
связанному с именем Его. Кто-то — 
потому, что Церковь — пусть даже 
невольно — становится обличительни-
цей его недобрых дел. Ну а кто-то — 
оттого, что видит в ней помеху в своей 
борьбе за власть над человеческими 
душами. Она ведь освобождает людей 
от уз лжи, и ими становится уже не так 
просто манипулировать.

Но разве во всем этом есть хоть 
какая-то вина Церкви? И разве оказы-
ваются состоятельными те обвинения, 
которые предъявляются ей?..

Вот, пожалуй, самое главное: Цер-
ковь невозможно любить, не узнав, что 
же она такое есть, а узнав - также 
невозможно не полюбить ее. 

Получается, что ее не любят за то, 
что она есть (и будет), и врата адовы не 
одолеют Её. За то, что там (в храме, в 
среде церковной) происходит что-то 
непонятное для них, и прежде всего, 
потому, что они отделены стеной греха 
от Бога. Бога они не любят ещё больше, 
чем Его Церковь. Ну, а кто удаленно 
дергает за «ниточки» - вполне понят-
но. А для тех, кто не догадался, назо-
вем: враг нашего спасения, бывший 
светлым ангелом.

И последнее. Сейчас в нашей стра-
не идет Великий пост. Неплохо было 
бы всем православным по возможно-
сти отказаться от участия в работе 
социальных сетей. Может быть тогда с 
Божией помощью решатся основные 
проблемы, которые несут нам эти сети.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»

ПОД ЦЕНЗУРОЙ
РУССКОЕ ТРАДИЦИОННОЕ МИРОВОЗЗРЕНИЕ



10 В начале было Слово

К МХАТу им. Горького прико-
вано всеобщее внимание. 
После отставки Татьяны 

Дорониной – здесь новый худрук. 
Эдуард БОЯКОВ - продюсер, теа-
тральный режиссер. Бывший ген-
директор (более 10 лет) премии и 
фестиваля «Золотая маска», соз-
датель (совместно с В. Гергиевым) 
Московского пасхального фести-
валя, фестиваля современной 
пьесы «Новая драма», основатель 
и долгое время худрук театра 
«Практика», организатор 
(совместно с Захаром Прилепи-
ным) Русского художественного 
союза.

- Эдуард, прежде в этот театр 
захаживали?

- Редко...
- Спрашиваю, потому что такое 

ощущение, что эта махина долгие 
годы буквально простаивала. Во 
всяком случае, МХАТ им. Горького 
не был в числе обсуждаемых теа-
тров.

- С этим сложно спорить. Но надо 
понимать, что это сознательная такти-
ка, которая была избрана Татьяной 
Дорониной.

- Сознательная тактика, чтобы 
о театре не говорили?

- Да, некой закрытости. Потому что 
действительно есть такой момент безко-
нечной погони театров за хайпом (хайп 
– ажиотаж, шумиха, навязчивая рекла-
ма), как сегодня говорят. Мы должны 
постоянно придумывать какие-то пово-
ды, а МХАТ решил этим принципиаль-
но не занимался. Сосредоточился на 
себе, выбрал форму полумонастырского 
существования. И я считаю, что в опре-
деленных фазах это полезно. Любому 
из нас полезно на время выскочить из 
публичности. И театру тоже. 

Другое дело - что, конечно, это не 
может продолжаться всегда. И есть при-
меры очень для меня невеселые. Ска-
жем, Анатолий Васильев, который в свое 
время заявил, что театр не должен суще-
ствовать для зрителей. И театр Василье-
ва был единственным театром в России, 
а может быть, и в мире, у которого в гос-
задании, в контракте с государством, не 
было записано, какое количество спек-
таклей он должен поставить.

- Но о Васильеве понимающие 
люди говорили, как о гении. 
Наверное, за гениальность можно 
многое простить...

- Вы сами сказали - «понимающие». 
И эта довольно узкая прослойка очень 
часто решала за обывателя, кто является 
гением, а кто не является. Вот назначила 
такая диссидентствующая интеллиген-
ция после сталинской эпохи великими 
поэтами Ахматову, Цветаеву и Мандель-
штама - они нами и воспринимаются 
как великие поэты. А, допустим, Васи-
льев или Корнилов, продолжатели есе-
нинской линии, народнической, кото-
рые во времена Сталина были не менее 
популярны, сейчас фактически забыты.

Может, они еще вернутся. Но то, что 
в свое время они не были назначены 
великими вот этой либеральной воин-
ствующей интеллигенцией, - это факт...

А возвращаясь к МХАТу, я могу ска-
зать, что свой зритель у театра есть, был 
и остается. Это зритель, который связан 
с теми идеями, с той идеологией, что в 
1990-х проиграла Чубайсу и соответ-
ствующей культуре. И этот зритель не 
будет смотреть Богомолова. Категори-
чески не будет.

Вообще, хочу сказать, что театраль-
ная поляна в смысле зрительского 
запроса намного шире. А у нас под зри-
тельским запросом очень часто понима-
ется только мнение той самой узкой 
прослойки.

- Тем не менее Вы собираетесь 
выйти из тени, готовите некую 
трансформацию. В чем она будет 
заключаться?

- В поиске тем, спектаклей, режиссе-
ров, драматургов, которые были бы 
интересны широкой публике. Но не 
обслуживали бы ее, как низкопробная 
попса, не опускались бы до уровня... 
Шнура, например, который обстебыва-
ет все, что можно. А говорили бы о глав-
ном. И языком понятным, открытым. У 
нас 1400 мест в зале. Это самый боль-
шой театр внутри Садового кольца. И 
мы не можем говорить, что мы - экспе-
риментальный театр, с Богом разгова-
риваем, а если вы ничего не понимаете, 
вы жлобы и лохи.

Мы должны быть не просто ближе к 
людям, а ближе к самым главным вещам 
в жизни. Должны показать, что вопросы 
совести, чести, семейных ценностей и 
отношений с родителями - одинаковые 
и для академика, и для гастарбайтера.

- Так классика на все вопросы 
отвечает...

- От классики мы, конечно, не отка-
зываемся, но мы должны найти темы, 
которые сейчас волнуют людей. Найти 
современных Чеховых, Горьких...

- Захар Прилепин, которого 
одно время называли новым Горь-
ким и который работает вашим 
замом по литературной части, не 
так давно вернулся из Донбасса, 
где был замполитом. Вы тоже туда 
часто ездили. Так понимаю, патри-
отическая направленность в 
вашем театре ставится во главу 
угла?

- Это в армии надо ставить во главу 
угла. В театре - это один из углов. И 
очень естественный. Для нас естествен-
но быть патриотами, любить Россию. 
Любить людей, которые живут и рабо-
тают в Донбассе, которые воюют за свою 
землю. Уважать людей, которые в 
Крыму сделали свой выбор. Это есте-
ственный наш выбор, он уже случился. 
Но размахивать этим флагом, заявлять 
об этом, хайпить опять же - это дешевая 
конъюнктура, никто не собирается этим 
заниматься.

- То, что вы перечислили, пол-
ностью совпадает с государствен-
ной идеологией. Но раньше, до 
2014 года, Вы, по-моему, придер-
живались других взглядов...

- Нет.
- Было ощущение, что Вы 

такой успешный продюсер. Про-
западный, пролиберальный. Нет?

- Любой мой близкий человек, 
любой друг - слава Богу, их достаточно 
- скажет, что и в начале 2000-х я к Евро-
пе, к европейскому политическому про-
екту относился абсолютно негативно. И 
в семье об этом сказал, детям. Послед-
ний отпуск, который я провел в Европе, 
еще в начале 2000-х. А когда-то месяца-
ми в Европе жил, в Америке по три 
тысячи миль за один раз мог проехать.

- Что же вдруг случилось?
- Смотрите, есть такая театрально-

киношная фронда, антибуржуазная, 
она всегда была. Бертолуччи, Пикассо, 
Арагон и далее по списку. Они критико-
вали Европу, они ненавидели существу-

ющую политическую систему, буржуаз-
ную, замешанную на потребительстве. 
Но в начале 2000-х это все сместилось в 
либерально-левацкое поле. А сейчас 
выродилось абсолютно, вылилось во все 
эти разговоры о правах меньшинств. То 
есть в борьбе с тоталитаризмом евро-
пейское либеральное сознание сделало 
круг и обмануло само себя.

Дошло до отрицания институций, 
иерархий, обязанностей не только госу-
дарства перед человеком, но и человека 
перед государством. То есть эти худож-
ники, которые в конце 1960-х курили 
траву на площадях Парижа и Амстерда-
ма, шли по пути отрицания и победили. 
Они повзрослели, пришли в политиче-
ские институты. Они пришли, а 
предложить-то им нечего абсолютно, 
кроме вот этой мнимой свободы.

- А если бы сейчас были живы 
Бродский, Довлатов... да даже 
Высоцкий - те, которые отрицали 
тот наш тоталитаризм, им тоже 
нечего было бы предложить?

- Про Бродского, Высоцкого вообще 
вопросов нет. Если вы прочитаете того 
же Евгения Рейна, то он, являясь 
либералом-западником, писал, что, 
конечно, Бродский считал Крым рос-
сийским...

- А при чем тут Крым? Все им 
мерится? Это что, для вас главное 
мерило?

- Да. И не только для меня.
- То есть некий водораздел, 

лакмусовая бумажка: наши - не 
наши?

- Вы знаете, да. Причем «не наши-
ми» являются не те, кто говорит, что 
Крым украинский, отдайте срочно, это 
оккупация. Людей, которые так говорят, 
я уважаю намного больше, чем тех, кото-
рые так думают, но не говорят, которые 
просто себя обманывают. Дескать, «я не 
хочу, не заставляй меня говорить про 
Донбасс, ты ездишь - и езди».

- А как насчет утверждения, что 
любой художник должен быть 
оппозиционен к власти? 

- Это глупость. Художник может 
быть в оппозиции, может не быть. Глав-
ное - он должен не обслуживать власть. 
Вот о чем речь. Художник выше власти. 
Эта мысль Бродского была и остается 
абсолютно и моей мыслью. Власть как 
состояние, как субстанция, как сущность 
- значительно более преходящее. Худож-
ник апеллирует к более глубоким, более 
высоким сферам. Но иногда власть 
совпадает с художником. Как с тем же 
Захаром. Или с Лимоновым, который и 
в 1990-х говорил, что Крым наш, и в 
2000-х. А потом и власть это поняла... А 
то, что художник обязательно должен 
быть в оппозиции, - это вульгарщина 
абсолютно. Позорная логика, которую 
нам навязывают антироссийские силы. 
Посмотрите в ютьюбе, как Бейонсе при 
Обаме поет гимн Америки...

- У них совершенно другие 
представления о патриотизме.

- У них они нормальные. Но они 
хотят, чтобы у нас этого патриотизма не 
было. Это геополитическая игра. Их 
игра. И когда мы начинаем говорить в 
антипатриотическом, антигосудар-
ственном духе, мы льем воду на их 
мельницу.

- К тому, что в последние годы 
происходит на «Золотой маске», 
как относитесь?

- Да никак не отношусь.
- Но Вы ее практически созда-

ли. А сейчас на вашем фестивале о 
тоталитарной государственной 
машине, о наезде на искусство, о 
цензуре говорит Константин Рай-
кин. И либеральная прослойка 
считает его или, например, режис-
сера Сокурова, который говорит 
похожие вещи, совестью страны...

- Это старомодная модель западного 
художника из 1960-х годов. И это люди, 
которые остались в своем детстве. Они 
вообще не понимают, где живут и что 
происходит. Что Запад и через них в том 
числе навязывает нам свои ценности. 
Или посмотрите шоу «Голос», просто 
включите Первый канал...

- Одни западные песни, если 
Вы об этом.

- Ну конечно! А теперь войдите в 
интернет и прочитайте там не какое-то 
нытье либералов, а посмотрите, что я 
говорил в 2003-2004 годах. Когда делал 
большой фестиваль этнической народ-
ной музыки на «Золотой маске», я гово-
рил о том, что самое страшное, что 
может произойти с русской культурой, 
- это если она потеряет свой мелос 
(мелодическое начало в музыке).

- То есть с Вами как раз ника-
кой трансформации не произо-
шло - «каким он был, таким он и 
остался»?

- Нет, конечно, я изменился, есте-
ственно. И в отношении либеральных 
ценностей у меня не было той ясности, 
которая есть сейчас. Конечно, я верил в 
Запад, я был им очарован. Жил с ощуще-
нием, что действительно эта свобода нам 
что-то может дать... Ложное ощущение.

- Значит, патриотизм. А еще, 
так понимаю, национальная и 
православная идеи, да?

- Если пройдете по нашим коридо-
рам, вы увидите иконы, которые стоят 
на актерских этажах. Не я их поставил. 
Но когда пришел руководителем, я зая-
вил, что вот это точно неприкосновенно.

- И это для Вас важно в театре?
- Безусловно. Невероятно важно! Не 

просто важно - это абсолютный позво-
ночник, фундамент. Если этого не будет 
- вообще не будет ничего. России в 
принципе не будет, ее размажут. Как 
нет сейчас монголо-татар, Австро-
Венгерской империи... Так же не будет 
России, если мы потеряем вот это.

Бог наказывает, когда люди преда-
ют себя, свою веру, свои отношения с 
языком, с родной культурой. С про-
странством, в котором рождаются и 
смыслы, и символы, и слова, и словосо-
четания. Красота, музыка, мелос, поэ-
зия - это все вещи, которые не могут 
существовать вне национальной культу-
ры. Когда либеральные обманщики 
говорят о том, что национальное не 
должно превалировать, - это либо глу-
пость просто, либо сознательный обман. 
Но они не учитывают одного простого 
безусловнейшего факта. Культура, 
любая большая культура - она нацио-
нальна. И когда сейчас говорят о глоба-
лизме, универсальности каких-то цен-
ностей, то на самом деле это неправда. 
Вот эта якобы глобальная культура - это 
даже не европейская культура. Это куль-
тура протестантской северо-западной 
Европы, которая была транспонирова-
на на американский континент. Сейчас 
она оттуда нам навязывается. И вот 
этому я, как русский патриот, хочу 
поставить барьер, этому служу...

- Вы это как служение воспри-
нимаете?

- Ну конечно.
- А это можно сравнить со служ-

бой в церкви, в каком-то приходе?
- В армии можно служить. И чинов-

ник служит. И полицейский. Все можно 
сравнить. А уж театр - это вообще не 
обсуждается. Театр, он родился из цер-
ковной службы. Театр произошел из 
этого ритуала. Театр - это движение из 
алтаря к людям...

Я не учитель, не наставник, не про-
поведник, не пророк уж тем более. Но я 
счастливый человек. Потому что в моей 
жизни есть эта работа, я в нее верю, я 
этому служу...

Беседовал Дмитрий Мельман

ИНОГДА ВЛАСТЬ СОВПАДАЕТ 
С ХУДОЖНИКОМ

Художественный руководитель МХАТа 
им. Горького Эдуард Бояков
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ПО ПОВОДУ ОДНОЙ ГОДОВЩИНЫ
23 февраля 1918 года 

Совнарком принял 
декрет «Об отделении 

Церкви от государства и школы 
от Церкви». Известный русский 
публицист и писатель Егор Хол-
могоров комментирует это собы-
тие.

Для большевиков это был без пре-
увеличения один из важнейших и 
программных декретов, потому что 
радикальная антицерковность, воин-
ствующий атеизм были центром их 
идеологии. И не случайно атака на 
Церковь началась фактически одно-
временно с установлением Советской 
власти. Они еще не успели толком 
исполнить другие пункты своей про-
граммы, как начали так называемую 
«деклерикализацию». Как и следова-
ло ожидать, очень скоро этот декрет от 
формального развода государства и 

Церкви перешел к фактическим гоне-
ниям на Церковь.

Надо понимать, что целью больше-
виков было установление не светского 
государства, а атеистического, 
воинствующе-безбожного. Поэтому 
неслучайно, что вскоре после декрета 
началась кампания по вскрытию 
мощей, то есть откровенное кощунство. 
По существу, преследования, убийства 
священников, монашествующих и 
верующих, начались одновременно с 
установлением большевистской дикта-
туры. Однако если до принятия декре-
та такого рода действия выглядели в 
основном как эксцессы исполнителей 
на местах, то после публикации декре-
та, ставшего формальным юридиче-
ским обоснованием гонений на Цер-
ковь и своеобразной индульгенцией 
гонителям, церковные погромы усили-
лись в разы и приобрели четко выра-
женный директивный характер.

С самого начала своего существо-
вания большевистская власть очень 
четко обозначила, что ей не по пути со 
старой исторической Россией, не по 
пути с русской традицией, с верой рус-
ского народа.

Великий русский историк Василий 
Осипович Ключевский предупреждал: 
«История ничему не учит, а только 
наказывает за незнание уроков». 
Вопрос об отделении Церкви от госу-
дарства не утратил своей актуальности 
и по сей день. Таким образом, декрет, 
принятый 101 год назад, по-прежнему 
является истоком современного анти-
клерикализма, как всегда стремяще-
гося узурпировать общественное мне-
ние. Самую непримиримую антицер-
ковную позицию занимают все те же: 
либеральные, прогрессивные журна-
листы, неокоммунисты и неосталини-
сты, иногда представители государ-
ственной власти. И когда сегодня 

чиновники не допускают священни-
ков в школу (такое порой бывает), 
ссылаясь на отделение школы от 
Церкви, они подразумевают отсылку к 
насильственному по своей идеологии 
декрету абсолютно нелегитимного, 
неконституционного правительства. 
Они до сих пор апеллируют к этому 
декрету, продолжая настаивать на 
сегрегации Церкви от образования и 
общественной жизни.

Давно назрела необходимость 
решить этот вопрос. Сделать это 
можно просто и четко: признать неза-
конными, нелегитимными, преступ-
ными и официально осудить так назы-
ваемые первые акты советской власти. 
Апелляция же к ним в качестве кон-
ституционных основ и принципов 
современной России должна быть 
категорически исключена.

Егор Холмогоров
Царьград

В начале было Слово

По милости Твоей живи мя, 
и сохраню свидения уст Твоих 

(Пс. 118: 88).
«Милость Божия» – эти всеобъем-

лющие слова означают, что Господь 
нам все дает, то есть дает Свою любовь, 
Свое милосердие, силу, утешение, 
присутствие. И когда мы говорим: 
«Господи Иисусе Христе, помилуй 
меня!», мы имеем в виду все это: Боже, 
помоги мне, укрепи, просвети, исцели, 
спаси, поддержи меня!

Божия благодать является всеобъ-
емлющей, и мы живем в этом мире 
благодаря ей и Богу. И молимся Ему, 
чтобы оживил нас по Своей милости, 
чтобы мы не умерли, отдалившись от 
Него, потому что тот, кто отдалился от 
Бога, вроде бы живой, но в действи-
тельности он мертв. Тот, кто отдалил-
ся от Бога, может казаться живым, он 
может двигаться, есть, пить, смеяться, 
существовать в этом мире, но его душа 
мертва. А человек, который находится 
близко к Богу, он живой, живет пото-
му, что Бог – это жизнь мира. Христос 
– это жизнь для людей. Я – Путь, 
Истина и Жизнь.

Тот, кто причастен к Христу и 
любит Его, он реально живой. Он пре-
одолел смерть и живет не только в 
этой жизни, но и будет жить вечно. Он 
перешел из смерти в жизнь. Этот чело-
век, живущий по Божией благодати, 
преодолел смерть. Она не имеет ника-
кой силы, теперь это обычное биоло-
гическое событие, которое приводит 
нас к жизни после смерти, и ничего 
более. Смерть уходит от Божиего чело-
века.

Поэтому когда Божия благодать 
опоясывает, оживотворяет, питает и 
укрепляет нас в этой жизни, мы 
наблюдаем откровения уст Твоих (Пс. 
118: 88), то есть сохраняем свидетель-
ство Божиих заповедей.

Навеки, Господи, слово Твое 
утверждено на небесах (Пс. 118: 89).

Вот видите, какую удивительную 
вещь имеет Церковь? Любая теория, 
идеология должна обновляться каж-
дые 50–70 лет, хотя, по правде говоря, 
они так долго и не «живут»: человече-
ские теории могут просуществовать не 
более одного-двух поколений. Насту-
пит день, и они распадутся, исчезнут, 
будут опровергнуты. Но допустим, что 
человеческие идеологии нуждаются в 
обновлении и в каких-то изменениях. 
Так поступают и еретики, и это очень 
часто можно встретить у адептов секты 
«Свидетели Иеговы». В определен-
ный период времени они делают изме-
нения в своем учении. А учение в Свя-

той Православной Церкви веками 
остается неизменным.

Например, мы читаем текст, кото-
рому уже 350 лет. Понимаем ли мы, 
что читаем такой древний текст? А зву-
чит он так же современно и говорит 
нам о вещах, которые непосредственно 
касаются нас. И в нем описываются те 
же переживания, которые каждый 
человек проживает в Церкви. Те, кто 
имеет опыт во Христе, читая Псалтырь, 
видят себя изнутри, как они борются, 
духовно возрождаются, делают все то, 
что описывает пророк Давид, потому 
что учение Церкви не меняется. Наве-
ки, Господи, слово Твое утверждено на 
небесах. Истину нельзя изменить, она в 
этом не нуждается, а ложь меняется, 
все человеческое и суетное меняется.

Многие говорят, что Церковь 
должна обновляться, что необходимо 
удалить некоторые вещи, которые 
устарели. Это не так. Слово Божие на 
протяжении веков остается неизмен-
ным. Методы, которые использует 
Церковь, можно менять. В древности 
проповедовали в домах, в пещерах, 
сегодня проповедуем в храмах. Сейчас 
у нас есть радио, которое мы использу-
ем для духовных целей, в прошлом не 
было радио, а сейчас у нас есть разные 
методы для проповеди. То есть меня-
ются методы, но не меняется смысл и 
истина Евангелия, они остаются неиз-
менными. Потому что если мы изме-
ним их, то человек получит ложный 
результат и он духовно не исцелится. 
Ты же не можешь сказать врачу:

– Знаешь, доктор, сейчас измени 
свою врачебную методу и лечи меня 
по-другому!

То, что доказано в медицине, – 
доказано научно. Только то, что не 
доказано, со временем меняется. Цер-
ковь меняет методы, с помощью кото-
рых она проповедует учение Христа, 
но никогда не изменяет Божию исти-
ну.

Твой я, спаси меня; ибо я взыскал 
повелений Твоих (Пс. 118: 94).

Господь спас пророка, потому что 
он был Его. Можем ли мы сказать 
Богу, что мы Его люди? Имею ли я 
такую смелость, чтобы предстать 
перед Христом и сказать: «Господи, я 
полностью твой!»?

Если мы имеем такую смелость, то 
мы действительно можем сказать то, 
что говорил пророк. А если наше серд-
це принадлежит другим вещам?

Если мы будем искренно посту-
пать и объективно смотреть на вещи, 
то увидим, что наше сердце покорено 
многим, независимо от того, это мате-
риальное что-то или это сластолюбие, 
самолюбие, эгоизм, самомнение или 
нечто другое. И как после этого мы 
можем сказать Богу, что мы принадле-
жим Ему? Как я могу принадлежать 
Тебе, если мое сердце занято чем-то 
другим? В моем сердце присутствует 
не только Господь, Он не всецело цар-
ствует там, я полностью не принадле-
жу Ему. Во мне господствуют другие 
«хозяева» и вещи, которые пленили 
меня. Поэтому я не могу с чистой сове-
стью сказать, что я всецело принадле-
жу Богу. И хорошо будет, если мы не 
станем заблуждаться, а будем осуж-
дать себя в этой жизни, чтобы затем не 
удивляться в день Страшного суда.

И давайте во время духовного без-
молвия скажем себе:

– Подожди! Ну-ка посмотрим: 
принадлежу ли я только Христу? 
Люблю ли я Его всей своей сущно-
стью? Нет ли чего-то, что может отнять 
мою любовь ко Христу?

И тогда твое «я» ответит. Давайте 
позволим ему ответить. Или даже, как 
говорил святой Иоанн Лествичник, 
давайте заставим его ответить нам. 
Пусть наше сердце подскажет, где оно 
ошиблось.

Поэтому наименьшее, что мы 
должны сделать, – это воздыхать, сми-
риться, просить Христа, чтобы Он цар-
ствовал в наших сердцах, в нас, и гово-
рить то, что говорим во время Боже-
ственной Литургии: «Благословенно 
Царство Отца, Сына и Святого Духа». 
Где это благословенное Царство? 

Ангелы и небеса благословляют Бога. 
И мы должны благословлять Царство 
Божие в нас, Бог царствует в нас, Он 
будет нашим Царем и Богом, и, таким 
образом, мы сможем сказать Ему:

– Господи, я принадлежу Тебе, 
спаси меня. Я полностью принадлежу 
Тебе, спаси меня!

Хорошо было бы, если человек 
задумается и спросит себя:

– По-настоящему ли я люблю 
Бога?

Иногда человек приходит на испо-
ведь, плачет и рыдает об умершем, 
которого он любил. Ты соболезнуешь 
ему. Он хотел жениться на девушке, 
которую любил, а сейчас безутешно 
плачет. Но вопрос в том, люблю ли я 
так же Христа, как любил этого чело-
века.

Один святой говорил:
– Господи, я очень хочу полюбить 

Тебя так, как я полюбил грех!
Это великие слова. Потому что мы 

иногда любим вещи, страсти, грех и в 
течение всего дня думаем о них. Пусть 
будет наоборот, пусть это станет мерой 
нашего смирения и сравнения, то есть 
давайте так полюбим Бога, как много 
раз показывали, что полюбили грех и 
страсти. Поэтому, когда спрашиваем 
себя: «Принадлежим ли мы к Хри-
сту?», должны ожидать ответа, спра-
шивать и осуждать себя. Святых не 
судят после их смерти, потому что они 
уже осудили себя в этом мире, осудили 
свое эго и сказали ему:

– Сядь на скамью подсудимых и 
ответь мне. Любишь ли ты Христа 
всем своим разумом, всей душой и 
всем сердцем и готов ли ты сказать: 
«Христос, я полностью принадлежу 
Тебе и готов исполнить волю Твою!»? 
Я не уверен, что ты готов это сказать и 
сделать.

Это очень важно – честно ответить 
себе, любишь ли ты Христа всем своим 
разумом, всей душой и всем сердцем.

На Афоне один наш старец гово-
рил нам, чтобы мы совершали этот суд 
над собой для того, чтобы научиться 
осуждать себя, чтобы избежать Страш-
ного суда и чтобы исправиться. Чтобы 
мы были похожи на тех людей, кото-
рые часто ходят к врачу и сдают ана-
лизы, чтобы знать о состоянии своего 
здоровья. Человек, который никогда 
не ходил к врачу и думает, что он здо-
ров, в действительности может быть 
больным. Если человек знает реаль-
ное состояние своего здоровья, то он 
может предотвратить в своем теле раз-
витие той или иной болезни.
Митрополит Лимассольский Афанасий

БОГ – ЭТО ЖИЗНЬ МИРА
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Утро следующего дня было ярким, 
солнечным и каким-то необычайно 
торжественным. Мишенька проснулся 
и приготовился держать ответ перед 
Ангелом о своем домашнем задании. 
Правда, ему предстояло воспользо-
ваться незвестным дотоле прибором 
для проверки правильности своих 
ответов. Но, увидев добрую улыбку 
Аангела, он понял, что ничего страш-
ного не произойдет. И оказался прав.

- Давай начнем наши занятия, - 
сказал златовласый собеседник. - Пом-
нишь, у тебя была игра «Чудо-огонек»? 

Мишенька вспомнил эту свою 
любимую игру, которую подарили ему 
на день рождения родители. Она раз-
мещалась в картонной коробке и состо-
яла из лампочки, двух проводков с 
металлическими наконечниками и 
красивых цветных картинок, с краю 
которых были размещены металличе-
ские контакты. В левой части картинок 
были изображены различные досто-
примечательности стран мира, с пра-
вой только названия их в совершенно 
другом порядке. Задача играющего 
заключалась в том, чтобы, нажав 
одним проводком на картинку, подне-
сти другой к какому-то названию и 
тоже приложить к контакту. Если, 
например, нажал на Наклонную 
цилиндрическую башню, то другой 
нужно было приложить к надписи 
«Пизанская башня». И тогда начинал 
ярко светиться огонек, который свиде-
тельствовал, что ответ верный. Были 
на картинках и самые экзотические 
животные и растения, и транспортные 
средства, и многое другое.

- Так, - продолжил Ангел. - Теперь 
бери наш прибор духовного понима-
ния действительности и опять смотри в 
него. В левом окуляре он покажет тебе 
несколько отрывков из сказки, что ты 
смотрел в прошлый раз. А в правом 
будут изображены цифры от единицы  
до пяти. Когда определишь, какой 
заповеди Блаженства соответствует та 
или иная картинка, нажимай на кно-
почку столько раз, под каким номером 
стоит правильный ответ. 

- Надо сказать, что за время нашего 
путешествия на русской печке ты 
заметно духовно подрос и теперь с 
тобой можно говорить о важных серьез-
ных вещах. С Богом, - сказал Ангел и 
протянут Мише оптический прибор.

Мальчик услышал голос, который 
за кадрами озвучивал текст сказки.

Вот появился фрагмент: «Млад-
ший сын вовсе красив не был, но с 
характером тихим, спокойным. Не 
было у него в жизни ничего своего. 
Лишь кот в Иване души не чаял. При-
дет к нему на печку, трется об Ивана и 
мурлычет ему свои протяжные песни. 
Младший сынок только на икону 
молился да книжку бабушкину, напи-
санную затейливой вязью, читал, про-
говаривая слова по слогам и пытаясь 
понять их смысл. На других внимания 
не обращал. Оттого соседи решили, что 
он немного не в себе, и Иваном-
дурачком прозвали. Так и приклеилось 
прозвище к мальчику. Придет кто в 
дом, спросит: «Ты один, дурак, дома?»

Миша тут же нажал кнопку один 
раз. И сразу увидел переливающийся 
перламутровым зеленым светом текст: 
«Блаженны нищие духом, ибо их есть 
Царство Небесное». Затем буквы как 
бы стерлись и красивым старинным 
шрифтом написалось: «Ответ вер-
ный».

А потом сказка стала продолжать-
ся. Когда мальчик увидел, как герой 
повествования, не сопротивляясь разо-
зленным братьям,  встал на колени и со 
слезами умолял простить его, неради-
вого, Миша выбрал текст «Блаженны 
плачущие, ибо они утешатся». И нажал 
на кнопочку два раза. Прибор отреаги-
ровал точно так же, как и в первый раз.

Третью заповедь «Блаженны крот-
кие, ибо они наследуют землю» он 
выбрал, когда увидел, как другак от 
зуботычин увертывается, да 
по-прежнему что-то под нос свой бор-
мочет. Не сопротивляется, а сам про-
щения просит, кается. Остыли род-
ственники, удалились по делам. Иван 
на печку взобрался и за свое любимое 
занятие принялся. Читать да Бога за 
спасение свое благодарить, а также и 
угодников его возлюбленных.

Потом была четвертая: «Блаженны 
алчущие и жаждущие правды, ибо они 
насытятся». Она соответствовала тому, 
что младший сынок только на икону 
молился да книжку бабушкину, напи-
санную затейливой вязью, читал, про-
говаривая слова по слогам и пытаясь 
понять их смысл. На других внимания 
не обращал. Ведь Мишенька знал, и 
Ангел подтвердил, что Правда Божия - 
это  истина и порядок, такие, как Госпо-
дом было открыто и завещано: истина 
о Творце, истина о мире, истина о чело-
веке, истина о цели, истина о пути. 

Ангел тут же заметил: «Истина 
означает порядок внутри и порядок 
снаружи, порядок в душе, порядок в 
теле, в обществе, во всем мире — это 
Истина. И еще он говорил: «Только 
тем, которые, как пищу и питье, нестер-
пимо хотят быть всегда и во всем с 
Богом, обещано, что они насытятся. 
Уверовав в это обещание, многие хри-
стиане наперекор голоду отправились 
искать утоление своей духовной 
жажды. Многие из них оставляли все 
мирское и уходили отшельниками в 
пустыни, затворялись в пещерах, ста-
новились молчальниками, поднима-
лись на столбы, чтобы взращивать в 
себе духовную жажду и чтобы эту 
жажду насыщать правдой небесной, то 
есть Господом Иисусом Христом».

И еще Миша вспомнил, как в вос-
кресной школе им рассказывали, что 
такие люди стремились к Небесам, а 
мир жаждал их. Император Констан-
тин Великий вызвал из пустыни свято-
го Антония, чтобы только посмотреть 
на него. Другой правитель -  Феодосий 
- умолял старца Зиновия прибыть из 
Египта в Царьград для того только, 
чтобы увидеть и послушать его. Импе-
ратор Лев отправился в пустыню, 
чтобы посмотреть на святого человека 
- Моисея Мурина. Они считали мир-
скую сытость голодом, а мир видел в их 
жажде сытость. 

Когда осталась только одна, пятая 
заповедь, Ангел обнял его, и Мишенька 
увидел, что их печколет, который про-
носился над лесом, сопровождают 
летящий гусь, стая птиц, а по веточкам 
весело скачут белочки, и еще раз услы-
шал слова: «Блаженны милостивые, 
ибо они помилованы будут». О мило-
стивости и добром характере главного 
героя говорила вся сказка. 

И вот они поднялись выше.  Все 
предметы на земле превратились в 
маленькие точки, и печколет полетел 
над горами. Ангел указал своему спут-
нику на напоминающие блюдца гор-
ные озера. 

- Понимаешь, - сказал он, - самый 
чистый источник милости есть состра-
дание. Оно исходит из милующего 

сердца. Когда кто-то сердцем сострада-
ет терпящему трудности и помогает 
ему во имя милостивого Господа, тогда 
милость его проистекает из чистого 
источника и имеет высокую цену на 
наших ангельских небесах. Таких в 
народе называют милоствыми и мило-
сердными. Они всегда принимают 
чужую боль как свою собственную. 

Ангел поведал мальчику жития 
святого Иоанна и Филарета Милости-
вых и сказал:

- Кто ценит земные блага больше, 
чем душу, тот не может быть милосерд-
ным. Когда святой Григорий Двоеслов 
был избран епископом Римским, он 
очень боялся лишиться своей нищеты. 
Говорят, что он больше боялся поте-
рять свою бедность, чем некий богач 
боится потерять свое богатство. Вот мы 
летим над горами. Святой Николай 
Сербский (Велимирович) сравнил 
Заповеди Блаженства с пирамидой, 
составленной из разных горных пород. 
И называл ее райской пирамидой. Вот 
возьми опять этот прибор. Смотри. В 
старые-престарые времена египетские 
фараоны строили пирамиды из камня. 
Одни из тех пирамид были высотой 
пятьдесят метров, другие — сто, а неко-
торые и выше ста. Есть и такие, кото-
рые в два раза выше храма Святой 
Софии в Царьграде (Константинопо-
ле), самой величественной церкви на 
православном Востоке. Поистине 
загадка, зачем фараоны сооружали 
такие гигантские строения? Вероятнее 
всего, правители воздвигали эти испо-
линские каменные усыпальницы, меч-
тая о своем безсмертии. Они жаждали 
вечной жизни тела, хотя догадывались 
и о безсмертии души. Другим мотивом 
подобного строительства было тщесла-
вие и взаимное соперничество. Каж-
дый из них желал увековечить себя 
таким памятником, который бы мог 
противостоять времени и возвышался 
бы, пока стоит земля. 

Древняя египетская догадка о без-
смертии человека объявлена в христи-
анстве реальностью. Только в Право-
славии понятие безсмертия очищено 
от заблуждений фараонов, отделено от 
смутных языческих видений и от фан-
тастических догадок и произвольных 
гаданий. Понятие о безсмертии в хри-
стианскую эпоху основано на суще-
ствовании единого живого Бога и свя-
зано со спасительной жертвой Христа, 
с Его Воскресением и победой над 
смертью.

Видишь вон ту гору в виде пирами-
ды? Не правда ли, это возвышение 

очень напоминает Египетские пирами-
ды. Приглядись к ней внимательно.

Миша стал пристально всматри-
ваться и заметил, что гора состоит из 
разных пластов - слоев, имеющих свой 
собственный цвет и структуру. Всего их 
было девять. Первый уровень имел 
цвет темнее других, как у железа. 

- Он и прочен, как железо, и отли-
вает  темным металлическим блеском. 
Ведь это фундамент, который держит 
все остальные слои - заповеди Христо-
вы - добродетели, ведущие к вечной 
жизни души и пребыванию после смер-
ти с Богом.

Второй слой имел цвет минерала 
опал. Он состоял из отдельных частей 
от бело-голубоватого, цвета морской 
волны, до камней с бурыми пятнами. 
Переливался на солнце и играл многи-
ми цветами радуги.

Правда, этот слой похож на слезы, 
которые опали у кающихся грешников. 
Матовые слезы раскаяния. Ты можешь 
подумать, что плач — признак слабо-
сти. Это не так! Христиане, которые 
больше всех плакали, с песней шли на 
смерть. «Слезы — елей очей», — гово-
рил Антоний Великий. Самые большие 
грешницы — Мария Египетская, Таи-
сия и Пелагия — омыли свои души сле-
зами и стали святыми. Так было и с 
тысячами других. 

«Евангельские слезы — это те, что 
текут из сокрушенного и покаянного 
сердца. Когда люди горюют о потерян-
ном Рае. Они смывают вред, который 
нанесли мы небесной Любви».

Третий уровень пирамиды создан 
кротостью. Кротость есть дочь плача и 
внучка смирения. Самые великие 
библейские личности: Самуил, Иоанн 
Креститель и Приснодева Мария — 
были со слезами вымолены у Господа. 
И сама кротость — это выплаканная и 
вымоленная добродетель. Именно 
поэтому кротость совершенно неотде-
лима от упомянутых слоев, как слезы 
от сердца. Она может быть лишь на 
третьем месте, ведь третий уровень 
строится после первого и второго. 
После того, как тучи прольются 
дождем, наступает тишина и покой, 
так и любая кротость приходит после 
плача.

После этих слов Миша увидел, тре-
тий слой состоит из минералов амети-
ста - сиреневого цвета.

- Из таких камней часто делают 
украшения для алтарей, икон и наперс-
ных крестов. В Православии этот 
камень символизирует смирение и 
покорность.

ПЕЧЬ ДА ПОРОГ ДАЛ 
(Продолжение, начало в № 20-24/2018, 

№ 1, 3/2019).
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Следующий слой имел цвет лазу-
ри.

Ангел заметил:
- Милосердный будет помилован в 

безсмертном царстве Христовом. 
Милосердный будет помилован и 
будет вечно любим нами - Ангелами и 
праведниками. Таким образом, этот 
уровень райской пирамиды созидается 
милосердием. Каждый камень этого 
слоя создан из милости либо по отно-
шению к душе своей, либо по отноше-
нию к другим людям, к животным или 
какой-нибудь твари Божией. И весь 
этот уровень сияет небесной синевой, 
он создан из драгоценного камня сап-
фира. 

А теперь мы с тобой приземлимся, 
вернее, пригоримся и предпримем 
небольшое путешествие. В ходе его 
поговорим о шестой заповеди блажен-
ства, которая звучит так:

«Блаженны чистые сердцем, ибо 
ти Бога узрят».

- Чистота сердца опирается на 
милость. Это так же естественно, как и 
то, что шестой уровень следует за 
пятым. Эгоист и скряга никогда не 
почувствуют того блаженства, что 
называется чистотой сердца. Они не 
смогут построить шестой уровень 
своей райской пирамиды потому, что 
не смогли возвести пятый. Авраам был 
полон милосердия, и милосердие 
помогло ему очистить сердце, а чистым 
сердцем он узрел Господа.

Вот посмотри на наш бинокль. 
Попробуй замазать грязью и посыпать 
пылью его стекла. Или очки, они же 
постоянно нуждаются в уходе и про-
тирке стекол. Мишенька вспомнил, 
как бабушка недавно взяла свой ста-
рый фланелевый халат и порезала его 
на квадратные тряпочки. Она долго 
обшивала их по краям, а потом торже-
ственно вручила дедуле, говоря, чтобы 
тот чаще протирал свои очки и видел 
от этого лучше. 

- Почему же не говорят о чистоте 
души, а только сердца? - спросил он 
Ангела. 

- Да потому что сердце — это средо-
точие души. Из него исходят помыслы, 
в сердце таятся желания, здесь же 
гнездятся все страсти. Именно поэтому 
премудрым Соломоном был дан совет: 
«Сын мой!.. Больше всего хранимого 
храни сердце твое, потому что из него 
источники жизни» (Притч. 4.20,23).

«Пока сердцевина дерева здорова, 
ветви могут без опасения хлестать по 
стволу, однако ни к чему стройность 
веток и обилие листвы, если сердцеви-
ну подтачивают черви». Симеон 
Новый Богослов червями называл 
грехи людей. Они для сердца человека 
— то же, что и жучки-точильщики для 
дерева. И никакие грехи не разъедают 
так сильно сердце человека, как грехи 
тайные. Вытащи червей на солнце, и 
они иссохнут. Поведай о своих грехах 
на исповеди батюшке - и они простят-
ся тебе, не станет их.

Чистое сердце — это зеркало, в 
которое любит смотреться Господь. 
Господь показывает Себя в чистом 
сердце человека. Как славно и радост-
но людям, что они удостаиваются 
чести принять в теснине своего сердца 
Творца как Гостя! 

Сердце очищается верой, надеж-
дой и любовью, страхом Божьим, ожи-
данием смерти. Бывает, что оно про-
светляется изумлением перед тваря-
ми, созданными величием и могуще-
ством Всевышнего, испытанием Про-
мысла Божиего, терпением и крото-
стью, да и многим другим. Но даже 

если сердце человека очистится всеми 
этими средствами, в нем все же остает-
ся запах земли, греха и смерти. Он 
присутствует до тех пор, пока Дух Свя-
той, как ветер с поднебесных высот, не 
проветрит его и, как молния, не напол-
нит Своим озоном. Не зря утверждают 
Отцы Церкви: «Когда и воспоминания 
о совершенном грехе исчезнут, только 
тогда можно говорить, что сердце очи-
стилось». 

- Правда, красиво сказал сербский 
мыслитель?

- Приглядись к шестому слою 
пирамиды повнимательнее. 

Чистота сердца похожа на горный 
хрусталь, и шестой уровень райской 
пирамиды воздвигнут из него. Свет 
небес проходит через эти Божии тво-
рения и не находит преград. Там не 
осталось ни малейших следов грязи 
грехов, и ничто не препятствует небе-
сам освещать все уголки и закоулки 
души на этом уровне.

А теперь мы с тобой посмотрим, 
как растет горный хрусталь и что это за 
минерал, повнимательнее.

Тут Ангел прочел какую-то молит-
ву, и они оказались в горном ущелье. 
Вот, посмотри в расселину наверху. И 
Миша увидел хрустальную розу, 
лепестки которой «растут» из одного 
общего центра, но при этом живут 
своей, отдельной, присущей лишь им 
жизнью.

- Это символизирует, что в центре 
нашей жизни – Господь, создавший 
все это великолепие. Каждый кри-
сталл словно славит своего Творца и 
стремится показать его величие, дела-
ясь при этом прозрачно-невидимым, 
давая Богу звучать в себе.

Все залежи горного хрусталя обра-
зуются во время магматических про-
цессов, когда расплавленные породы 
остывают при доступе кислорода. То 
есть для рождения горного хрусталя 
необходимо, чтобы в животворящем 
огне доброделания сгорели все наши 
грехи и пороки.

Температура этого Небесного огня, 
который «разводит» Великий Печник 
Господь, в сотни, тысячи раз выше, 
чем того пламени, который рождается 
в нашей печке, а его воздействие поис-
тине благотворно. Очень часто дрова-
ми служат наши скорби и болезни, 
которые преображают все вокруг. 

- А теперь я расскажу тебе о свой-
ствах горного хрусталя. 

Кварц, к которому относится и этот 
камень, – распространенный минерал, 
который известен ученым как диоксид 
кремния. Около половины земной 
коры состоит из его производных. Он 
по твердости уступает только корун-
дам, алмазам и топазам. Значит, не 
царапается никакими острыми пред-
метами. Камень устойчив к воздей-
ствию сильных кислот, кроме того, 
плавится при температуре более 
1700˚С, следовательно, вред изделиям 
из него в нормальных условиях нане-
сти можно только с помощью какого-
то неординарного воздействия, вроде 
направленного взрыва. Греки дали 
ему имя krystallos, что в переводе на 
русский язык означает «лед». Но это, 
конечно, совсем не так. 

С глубочайшей древности извест-
но, что после полировки этот сперва 
невзрачный камешек, на который 
лишний раз и не посмотришь, приоб-
ретает поразительное сходство с алма-
зом. Использовалось это свойство не 
только в благих целях: до сих пор во 
всем мире распространены мастера 
подделок, занимающиеся подменами 

дорогих драгоценностей из 
бриллиантов на их эрзацы из 
горного хрусталя. 

В древности использование 
этого минерала не было столь 
редким, как теперь, когда из 
него изготавливают, как пра-
вило, ювелирные изделия, 
некоторые детали для радиоэ-
лектроники и оптики. Линзы 
из него применяли древние 
металлурги, ставя первые в 
истории опыты по чистой плав-
ке металлов, а медики исполь-
зовали отшлифованные куски 
хрусталя для прижигания ран, 
пропуская через них сфокуси-
рованные солнечные лучи. 
Польза заключалась не только 
в термическом воздействии: 
материал этот прекрасно про-
пускает ультрафиолетовое 
излучение, которое также губи-
тельно действует на патогенную 
микрофлору. Из горного хрусталя 
изготавливали посуду и украшения.

У русского народа есть поверье, 
что уральский умелец Левша смасте-
рил из цельного куска горного хруста-
ля самовар. Ну а если обратиться к 
подлинной истории, надо сказать, что 
в России наибольшей популярностью 
горный хрусталь пользовался во вре-
мена правления Петра I. Он очень 
любил устраивать всяческие балы и 
ассамблеи. Разгоряченным от танцев 
и напитков гостям подавали холодные 
шары из горного хрусталя, чтобы они 
могли охладить о них руки и лицо. 
Говорили, что однажды английский 
посол, очарованный чистотой и про-
хладой горного хрусталя, выменял 
такой шар у князя Сергея Петровича 
Трубецкого на перстень с алмазом в 3 
карата. Впрочем, для охлаждения рук 
шары из горного хрусталя использова-
ли еще римские патриции.

Твердость горного хрусталя: 7 (по 
шкале Мооса). Это значит, что он под-
дается обработке только алмазом и 
царапает стекло. Его плотность - 2,65 
г/см3, хрусталь стоек к химическому 
воздействию, растворяется только в 
плавиковой кислоте, а температура 
плавления его - не ниже 1570˚С.

Этим минералом Господь показы-
вает нам, что путь сопротивления 
трудностям приносит благодатные 
плоды, упрочает веру и приводит, как 
праведного Ноя, к чистоте души и 
сердца.

Вот еще одна поучительная исто-
рия.

На церкви Вознесения в Санкт-
Петербурге до революции красова-
лись хрустальные кресты из шести 
галек чистейшей воды хрусталя, при-
везенных с уральских заводов Деми-
довым. В смутное время революций 
наркомом внутренних дел была про-
ведена мародерская вылазка. Участ-
ники этой операции в составе шести 
человек (крестов из уникальных само-
родков было шесть) полили своей 
кровью все шесть крестов. Об этой 
кровавой трагедии есть краткая запи-
ска в секретных архивах, но память 
людская сохранила некоторые под-
робности.

На рассвете, когда рабочими 
Петергофской гранильной фабрики 
кресты были сняты, их, чтобы скрыть 
следы преступления, чекисты повели 
расстреливать. У одного из участников 
акции неожиданно горлом пошла 
кровь. Туберкулез – обычное явление 
того времени, но кровь текла неукро-
тимым потоком, пока революционер 

не упал замертво. Рабочие были отпу-
щены, а кресты пропали из квартиры 
наркома, где он несколькими днями 
позже был найден тоже весь в крови, и 
устанавливать причину смерти уже 
никто не стал. 

Очень высоко ценился горный 
хрусталь у народов Средиземноморья. 
Сосуды из этого камня были непре-
менными атрибутами царских и импе-
раторских празднеств. Эти реликвии 
передавались из поколения в поколе-
ние. В Древнем Китае из хрусталя 
изготавливали не только вазы и кубки, 
но и символ империи – печати – тоже 
гравировали из цельного самородка.

Нерон имел два кубка удивитель-
ной породы горного хрусталя, выре-
занных из цельного кристалла без 
изъяна и трещинок, а чудодействен-
ная сила нетающего льда заставляла 
римлянок на протяжении нескольких 
веков носить шары из этого камня, их 
находили и в погребальных склепах 
знатных римлян. Японки-руко дель-
ницы и до сегодняшнего дня пользу-
ются, как необходимым атрибутом, 
шариком из горного хрусталя, обере-
гая нежные руки и пальчики. Шары и 
стекла изготавливали из горного хру-
сталя, всегда поражавшего своей про-
хладой. Читающими шарами называ-
ли жители Индии линзы из лучезар-
ного кристалла. На раскопках леген-
дарной Трои найдено несколько линз, 
разных по обработке и оптическим 
свойствам. Остров Крит не явился 
исключением: в Киоссе найдена линза 
с необычайно четкой фокусировкой.

Древние солнцезащитные очки 
хранятся в Британском музее в Лон-
доне. Необычный оттенок и обточка 
линз этих очков из уникального по 
своим качествам хрусталя. Он вплав-
лен в коричневые пластины мориона, 
дымчатого кварца, обнаруженного в 
гробнице Тутанхамона. Ученый Биру-
ни показывал, как под ударами одно-
го кристалла об другой вылетали 
искры, но и при ударе о кусок хруста-
ля стальным предметом происходит 
то же самое.

Петр I приглашал гостей к самова-
ру, сделанному из красивейшего цель-
ного самородка горного хрусталя. Этот 
самовар не был простым украшением, 
в него наливался крутой кипяток для 
чаепития с дипломатами и послами.

Но для нас с тобой важнее, что этот 
минерал символизирует чистоту чело-
веческого сердца.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»

РУССКИМ БОГ

(Продолжение следует.)

Хрустальный самовар, из которого Петр I угощал 
чаем заморских гостей
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Янкель Свердлов, прожив 
короткую жизнь — на 
момент смерти ему не было 

34 лет, успел задать такие темпы 
массового кровопускания, с кото-
рыми мало какой мировой зло-
дей может потягаться. Лев Брон-
штейн (Троцкий) любил, когда 
его называли «демоном револю-
ции». Но это имя в первую оче-
редь заслужил не он, а Свердлов, 
который в отличие от Ленина и 
Троцкого, не произносил речей, 
не объезжал фронты в бывших 
царских вагонах, мало давал 
интервью иностранной прессе и 
почти не мелькал на страницах 
газет и журналов. Он, занимая 
высший пост в Советском госу-
дарстве, все время оставался как 
бы в тени. Его речь, спокойная и 
рассудительная, интеллигентный 
внешний вид с неизменным пенс-
не и бородкой клинышком, его 
миндалевидные глаза скорее 
наводили на мысль о земском 
враче, чем о главаре одного из 
самых кровавых режимов миро-
вой истории. А.В. Луначарский 
писал о Свердлове: «Внутреннего 
огня в нем, конечно, было много, 
но внешне это был человек абсо-
лютно ледяной. Когда он был не 
на трибуне, он говорил неизмен-
но тихим голосом, тихо ходил, все 
его жесты были медленны».

Яков Михайлович (Янкель Мовшо-
вич) Свердлов родился 22 мая 1885 г. в 
Нижнем Новгороде в семье владельца 
граверной мастерской. Прадед Сверд-
лова, мещанин из города Полоцка, был 
искусным  сверловщиком . 
«По-видимому, — считает исследова-
тель М. Пархомовский, — от белорус-
ского слова „свердло“ и произошла 
фамилия».

Свердлов не любил говорить о себе 
и своей семье. «Яков Михайлович, — 
вспоминала его жена К.Т. Новгородце-
ва, — никогда не любил говорить о 
себе». Это вполне понятно: семья 
Свердловых таила в себе много тайн. У 
его отца, Мовшы Израилевича, было 
три сына: Завей (Зиновий), Яков, Вени-
амин, а также две дочери: Сарра и 
Софья. В начале ХХ века Мовша взял 
себе в качестве ученика гравера моло-
дого человека по имени Гершель Гер-
шелевич Иегуда, превратившегося 
впоследствии, в Генриха Генриховича 
Ягоду, будущего кровавого начальника 
ОГПУ. Ягода, несмотря на то, что дваж-
ды обворовывал своего мастера, уму-
дрился породниться с семейством 
Свердловых, женившись на племянни-
це Янкеля — Иде Авербах.

Выходец из крайне религиозной 
еврейской семьи, по всей видимости, 
его предки принадлежали либо к хаси-
дам, либо к их фанатичной ветви - 
хабадникам, Яков Свердлов был пред-
ставителем влиятельного клана. 
Несмотря на его иудейское происхо-
ждение, Янкеля вряд ли можно назвать 
представителем ортодоксальной 
формы этой религии. С юных лет 
Свердлов был склонен к каббалистиче-
скому оккультизму и придерживался 
его ритуалов. По просьбе Якова была 
выделана шкура его любимого издо-
хшего пса, которая повсюду его сопро-
вождала. В.Е. Шамбаров полагает, что 
это был «известный ритуал чёрной 
магии. Сохраняя часть трупа, некро-
манты определенными обрядами ста-
раются «притянуть» дух умершего 
существа к земле, к материальному 
плану. Не позволить ему уйти в мир 
иной. И использовать в своих целях».

С детства Свердлов рос в обстанов-
ке жгучей ненависти к Императорской 
России. Его отец Мовша Израилевич 

находился под надзором Нижегород-
ского жандармского управления за 
активную помощь революционерам. 
Неудивительно, что юный Янкель, 
окончив только четыре класса началь-
ной школы и побыв недолго помощни-
ком аптекаря, ушёл в революцию. 
Набившая оскомину ложь об «офици-
альном русском антисемитизме» опро-
вергается самим Свердловым, который 
писал: «Я лично никогда не знал наци-
онального гнёта, не подвергался гоне-
ниям в качестве еврея». К каким рево-
люционным организациям примыкал 
Свердлов? Этот вопрос весьма запутан, 
как, впрочем, и вся его жизнь. По офи-
циальной советской биографии, Сверд-
лов с самого начала действовал как 
член большевистской партии. Однако 
никаких свидетельств о том, что он 
состоял в рядах РСДРП до 1917 г. не 
имеется. В своих листовках Свердлов 
подписывался как «социал-демократ». 
В БСЭ (1-е издание) сообщается, что 
Свердлов «с 1901 г. принимал участие в 
социал-демократическом движении». 
По всей видимости, Свердлов в те годы 
никакого отношения к большевикам 
не имел. Подтверждением этому слу-
жит его подрывная деятельность в 
1905—1907 гг. революции. 

С её началом Свердлов переезжает 
на Урал, где у него не было ни род-
ственников, ни знакомых. Там он соз-
дает организацию под названием «Бое-
вой отряд народного вооружения» 
(БОНВ), ставшую одной из самых кро-
вавых боевых революционных органи-
заций. Она формально подчинялась 
боевому центру, куда входили М. 
Лурье, Э.С. Кадомцев, М.И. Губельман 
(Ярославский). Но фактически полно-
властным хозяином в ней был Сверд-
лов, который действовал под кличками 
«товарищ Андрей» и «Михайлович». В 
БОНВ, как в масонских орденах, были 
созданы несколько уровней посвяще-
ния. Полной информацией обладал 
только тот, кто находился на верху 
пирамиды, он согласовывал свои дей-
ствия с боевым центром.

Начальник Пермского охранного 
отделения докладывал в департамент 
полиции, что Свердлов, он же «това-
рищ Андрей», «после объявления Все-
милостивейшего Манифеста 17 октя-
бря 1905 года руководил всеми проис-
ходившими в Екатеринбурге безпоряд-
ками и постоянно председательствовал 
и ораторствовал на всех происходив-
ших там митингах революционного 
характера…». Свердлов уже тогда глав-
ной своей задачей ставил цареубий-
ство. 6 (19) мая 1905 г., в день рождения 
Государя, Свердлов пишет листовку, в 
которой говорилось: «Пробил твой час, 
последний час тебе и всем твоим! То 
страшный суд, то революция грядет!»

Многие соучастники Екатерин-
бургского злодеяния 1918 г. прошли 
через свердловскую школу. В свои 
ряды он охотно привлекал уголовни-
ков и любой антисоциальный элемент. 
Социал-демократ Н.А. Чедынцев, кото-
рый сидел в тюрьме вместе со Свердло-
вым, писал, что тот «не гнушается всту-
пать в дружеские отношения с отпеты-
ми уголовниками. Шепчется с ними. О 
чем-то договаривается».

Член БОНВ уголовник П.З. Ерма-
ков в 1907 г. убил полицейского и отре-
зал ему голову. В том же году он совер-
шил вооруженное ограбление транс-
порта с деньгами. В июле 1917 г. Ерма-
ков станет одним из соучастников 
убийства Царской Семьи. Боевики 
БОНВ получали весьма неплохое 
«жалование»: ежемесячно по 150 р. на 
полном содержании. Безусловно, что в 
это время Свердлов действовал само-
стоятельно от большевиков, которые в 
революцию 1905 г. практически не 
имели своих боевых организаций. 

Легенда о Свердлове как о «старом 
большевике» создавалась уже при 
советской власти и была шита «белы-
ми нитками». Согласно ей, Свердлов в 
1905 г. был послан ЦК РСДРП на укре-
пление Уральской партийной органи-
зации, а в декабре возглавил комитет 
РСДРП в Екатеринбурге. Но чем мог 
укрепить организацию 20-летний 
полуграмотный помощник аптекаря? 
Но примечательно, что к моменту его 
приезда на Урал, «укреплять» и «воз-
главлять», собственно, было нечего: в 
январе 1905 г. Охранное отделение аре-
стовало почти всех членов Уральского 
комитета РСДРП. Ничего общего с раз-
махом деятельности свердловских банд 
у РСДРП на Урале не было. 

В Большой Советской энциклопе-
дии сообщается, что 13 декабря 1909 г. 
Свердлов был арестован на собрании 
исполнительной комиссии Московско-
го комитета РСДРП. Но Московский 
комитет РСДРП еще в 1905 г. (спустя 
четыре месяца после его образования) 
был разгромлен, а его первый секре-
тарь Р.З. Залкинд (Землячка) была аре-
стована, как и сменивший её в этой 
должности В.М. Лихачев. Все последу-
ющие годы деятельность большевиков 
находилась под пристальным контро-
лем правоохранительных органов, 
которые фактически довели РСДРП до 
полного организационного и финансо-
вого упадка. Полнокровная деятель-
ность Московского комитета смогла 
начаться только после Февральского 
переворота. Таким образом, говорить о 
Свердлове как о члене РСДРП и тем 
более как о большевике-ленинце до 
1917 г. не приходится. Большевистский 
камуфляж был призван скрыть тайных 
руководителей Свердлова, так как не 
вызывает сомнений, что он изначально 
представлял интересы тайных органи-
заций Запада. С Бродвеем были связа-
ны также и двое братьев Свердлова: 
Залман (он же Зиновий Алексеевич 
Пешков) и Бен (Вениамин). Первый 
ещё до революции эмигрировал во 
Францию, где поступил на военную 
службу. В Россию вернулся по спецза-
данию французской разведки весной 
1918 г. проездом через США. В 1902 г. 
Залман был усыновлён Максимом 
Горьким, который одновременно стал 
и его крестным отцом, что запрещено 
канонами Русской Православной Церк-
ви (отец не может быть восприемни-
ком у сына). «Крещение» было осу-
ществлено в Арзамасе священником 
Федором Владимирским, другом Горь-
кого и тайным революционером. (Сын 
этого священника М.Ф. Владимирский 
стал в 1931 г. наркомом здравоохране-
ния) П.П. Плетнев признавал: «Конеч-
но, никакого “таинства” на самом деле 
не было, а было лишь все это формаль-

но устроено “крамольным” попом 
Васильевым». Цель «крещения», 
кроме надругательства над Правосла-
вием, была очевидной: спрятать за 
фамилией Пешкова родство с Янкелем 
Свердловым, имя которого станови-
лось все более печально известным. В 
1903 г. Высочайшим указом причту 
Троицкой церкви города Арзамаса 
было предписано вернуть Зиновию его 
настоящую фамилию: Свердлов.

Близкие отношения с М. Горьким, 
позволяли Зиновию Свердлову под-
держивать контакт с самыми влиятель-
ными людьми революционного лаге-
ря. В 1906 г. он совместно с Горьким 
осуществил длительную поездку в 
США, где они собирали деньги для 
поддержки революции. В 1911 г. Зино-
вий вновь уехал в США, где он поддер-
живал тесные связи со своим братом - 
банкиром В.М. Свердловым. Мировая 
война застала Зиновия в рядах Ино-
странного легиона французской армии. 
После тяжёлого ранения на фронте (он 
потерял правую руку), французские 
правящие круги направили Пешкова в 
Вашингтон «для пропаганды вступле-
ния в войну на стороне союзников. 
Зиновий сделал всё, чтобы этому спо-
собствовать».

Очевидно, что Зиновий принимал 
какое-то участие в Февральском пере-
вороте. По всей видимости, он был 
посредником между масонскими кру-
гами Франции и России. Неслучайно 
летом 1917 г. капитан французской 
армии Зиновий Пешков был назначен 
представителем Франции при Времен-
ном правительстве. Керенский награ-
дил Пешкова-Свердлова орденом св. 
Владимира 4-й ст. Во время больше-
вистского переворота Зиновий нахо-
дился в Петрограде и выступил против 
прогерманской политики большеви-
ков. Тем не менее, французы послали в 
Москву для переговоров с большевист-
ской верхушкой именно Зиновия, и тот 
имел встречу «по служебным делам» 
со своим братом Яковом.

Другой брат Якова, Вениамин 
(Беньямин, Беня) Свердлов, еще до 
революции уехал в США и открыл там 
банк. Уже после революции политиче-
ская американская агентура дала сле-
дующую справку о В.М. Свердлове: «15 
января 1916 Свердлов прибыл в Соеди-
ненные Штаты на борту парохода «Сан 
Поль». Четыре года он жил в Англии и 
посещал Россию в 1915 году. Он хорошо 
знает Сибирь. Во время нахождения в 
США он работал в офисе Флинт & Сº на 
Бродвее 120, которой и принадлежало 
это здание. Он брат видного коммуни-
ста из советской России — Свердлова. 
Будучи в Лондоне, в приватной беседе 
он заявил, что едет с двумя людьми в 
Нью-Йорк для закупки боеприпасов, 
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но поплывет в Америку отдельно от 
этих лиц. На дорогу он получил около 
одной тысячи долларов. Во Флинт & Сº 
он прибыл с рекомендациями партне-
ра Т. Маршалла из Лондона, чьи инте-
ресы финансировались деньгами, 
полученными от продаж уральской 
нефти. В начале войны Маршалл и 
Свердлов часто обладали информаци-
ей о передвижении войск, военных 
операциях в Англии и России».

Вениамин был знаком и поддержи-
вал деловые отношения с банком «Кун, 
Лёйб и Ко» и его ведущей силой - бан-
киром Я. Шиффом.

После Октября 1917 г. Яков вызвал 
брата в Россию, где тот был назначен 
наркомом путей сообщений, но проя-
вил себя на этом посту неудачно. Име-
ются сведения, что Вениамин Свердлов 
руководил научно-техническим отде-
лом ВСНХ (секретным подразделени-
ем ОГПУ, занимавшимся опытами по 
получению телепатической информа-
ции о жителях Шамбалы и мыслях 
советских граждан). В 1937 г. во время 
«Большого террора» В.М. Свердлов 
был арестован, осужден на 15 лет лаге-
рей, но в 1939 г. расстрелян.

Я. Свердлов был тесно связан с рас-
кольническим и сектантским сообще-
ством. Первой законной женой его 
была Е.Ф. Шмидт, родственница рас-
кольничьего промышленника Н.П. 
Шмита, принадлежавшего клану зна-
менитого Саввы Морозова. Вторая 
жена Свердлова, а точнее его сожи-
тельница, К.Т. Новгородцева, была 
дочерью купца-раскольника, для вида 
перешедшего в единоверческую цер-
ковь. Новгородцева активно распро-
страняла идеи марксизма среди рас-
кольников, вербуя из них все новых 
адептов. Среди её учениц была А.Н. 
Бычкова, в будущем видная больше-
вичка. В 1918 г. Бычкова тесно работа-
ла с Я.Х. Юровским. Именно по её сове-
ту советский писатель Я.Л. Резник в 
70-х гг. написал повесть о Юровском 
«Чекист».

Екатеринбург задолго до того, как в 
него была доставлена Царская Семья, 
был выбран Свердловым в качестве 
своей опорной базы. Не последнюю 
роль в этом сыграло опять-таки сосре-
доточие здесь мощных раскольничьих 
центров. Сектантский след отчётливо 
прослеживается как в выборе Ипатьев-
ского дома в качестве места заключе-
ния Царственных Мучеников, так и 
местности уничтожения их тел. В непо-
средственной близости от Коптяков, 
где в июле 1918 г. происходили мани-
пуляции с телами Царственный Муче-
ников, в XVIII-XIX вв. находилась рас-
кольничья слобода, в которой соверша-
лись какие-то особые раскольничьи 
молебны. Екатеринбург был старым 
центром сосредоточения различных 
раскольничьих толков и согласий. 
Среди последней охраны Ипатьевского 
дома в Екатеринбурге было много 
выходцев из Сысерти, окружённой рас-
кольничьими сёлами, а также выход-
цев из раскольничьих семейств. К ним 
относились П.З. Ермаков, В.И. Леват-
ных, Г.П. Никулин.

После разгрома революции в 1906 
г. Свердлов был арестован и осужден 
на два года тюрьмы. В марте 1910 г. 
Свердлов ссылается в Нарымский край 
сроком на три года. В том же году он 
написал прошение о замене ему срока 
пребывания в ссылке — высылкой 
заграницу, что очень похоже на возвра-
щение к «своим» после выполненного 
задания. Но Свердлову в этом было 
отказано, и он был выслан в Нарым, 
где познакомился с Ш.И. Голощеки-
ным, ставшим впоследствии его бли-
жайшим подельником в организации 
Екатеринбургского злодеяния. В июле 
того же 1910 г. Свердлов бежит из ссыл-

ки, его ловят, возвращают обратно, он 
снова бежит, его опять ловят и ссылают 
на пять лет в Туруханский край, где он 
знакомится с другим ссыльным рево-
люционером И.В. Джугашвили (Стали-
ным). В Туруханском крае Свердлова и 
застал февраль 1917 года.

Сразу же после Февральского пере-
ворота Свердлов уехал из Туруханска в 
Красноярск, оттуда в Петроград, затем 
в Екатеринбург, где он пробыл две 
недели. Согласно всё той же официаль-
ной советской легенде, Свердлов проя-
вил в Екатеринбурге такую кипучую 
энергию, что большевистская партий-
ная организация выросла в течение 
апреля с нескольких сотен до 14 тысяч 
человек. Но на Всероссийскую Апрель-
скую конференцию РСДРП (б) его 
избирали, не как большевика, а как 
«любимца уральских рабочих». Похо-
же, Свердлов прибыл в Екатеринбург, 
чтобы объединить своих бандитов по 
1905 г. в легальную организацию.

На VII-й Апрельской конференции 
РСДРП (б) в Петрограде Свердлов 
впервые познакомился с Лениным, 
который был против его избрания 
секретарём ЦК. Троцкий утверждал, 
что, впоследствии, когда Ленин «оце-
нил» Свердлова, то говорил: «А ведь 
мы были вначале против его введения 
в Центральный Комитет, до такой сте-
пени недооценивали человека! На этот 
счет были изрядные споры, но снизу 
нас на Съезде поправили и оказались 
целиком правы». До сих пор неясно, 
кто «поправил» Ленина, убедил или 
заставил его включить Свердлова в 
партийное руководство. Но именно с 
этого момента начинается стремитель-
ный карьерный рост «товарища 
Андрея». Не будучи ни крупным 
организатором-теоретиком, ни выдаю-
щимся оратором, тридцатидвухлетний 
Свердлов сразу и прочно выдвигается в 
первые ряды большевистской верхуш-
ки. Хотя Свердлов больше ориентиро-
вался на так называемых «межрайон-
цев», среди которых были Л.Д. Троц-
кий, А.В. Луначарский, А.А. Иоффе, 
Д.З. Мануильский.

С самого начала стали проявляться 
диктаторские замашки Свердлова. Он 
явно ставил себе задачу стать первым 
человеком в партии. 27 октября (9 ноя-
бря) 1917 г., на второй день после пере-
ворота, председателем ВЦИК был 
избран Л.В. Каменев (Розенфельд). Но 
в своей должности он пробыл недолго 
и через одиннадцать дней был смещен 
в связи «с дезорганизаторской полити-
кой и неподчинением ЦК». 8 (21) ноя-
бря 1917 г. Ленин неожиданно предло-
жил на пост председателя ВЦИК кан-
дидатуру Свердлова. С этого момента 
Свердлов приобретает фактически рав-
ное положение с Лениным, а в каких-
то вопросах оно было даже выше. К. 
Собельсон (Радек) вспоминал, что, 
когда он приехал «в Петроград в ноя-
бре 1917 года и, переговорив с Влади-
миром Ильичом о положении дел 
заграницей, спросил его: с кем перего-
ворить насчёт всей работы, он ответил 
мне просто: “Со Свердловым”». Сам 
Ленин позже признавал, что Свердлов 
играл исключительную роль в руко-
водстве партии: «Та работа, которую он 
делал один в области организации, 
выбора людей, назначения их на ответ-
ственные посты по всем разнообраз-
ным специальностям, — эта работа 
будет теперь под силу нам лишь в том 
случае, если на каждую из крупных 
отраслей, которыми единолично ведал 
тов. Свердлов, вы выдвинете целые 
группы людей, которые, идя по его сто-
пам, сумели бы приблизиться к тому, 
что делал один человек».

Ю.Г. Фельштинский отмечает: «С 
каждым месяцем власть Свердлова все 
крепла. Председатель ВЦИК, член ЦК, 

секретарь ЦК, Свердлов постепенно 
сосредотачивает в своих руках всю пар-
тийную работу. Его подпись чаще дру-
гих мелькает под документами. С июля 
1918 года он подписывается титулами: 
секретарь ЦК РКП (б) или даже просто 
«секретарь»; «за секретаря» подписы-
вается К. Новгородцева — жена Сверд-
лова; все чаще и чаще на места идут 
письма от имени «Секретариата ЦК» (а 
не ЦК, как это было принято до августа 
1918 и после сентября 1918 г.».

8 апреля 1918 г. на заседании ВЦИК 
Свердлов при поддержке Ленина 
упраздняет национальный русский 
бело-сине-красный флаг, утвержден-
ный в качестве государственного Импе-
ратором Николаем II в начале Первой 
мировой войны, и утверждает в каче-
стве нового — красное полотнище с 
масонско-оккультными символами: 
пентаграммой и молотом. При этом 
Свердлов заявил: «Для нас несомнен-
но: единственный флаг Российской 
Советской Республики — это тот флаг, с 
которым мы шли в борьбу с самодер-
жавием и с буржуазией... Ни один рево-
люционер не станет возражать против 
того, что красный флаг, с которым шли 
в борьбу, останется национальным 
флагом».

В тот же день, вновь по предложе-
нию Свердлова, фактически вводится 
главный большевистский символ т.н. 
«серп и молот», на самом деле имею-
щий исключительно кабалистический 
и оккультный смысл. 18 июля 1918 г., 
то есть на следующий день после убий-
ства Государя Императора Николая II 
и Августейшей Семьи, на V-м Всерос-
сийском съезде Советов с подачи 
Свердлова и Троцкого утверждается 
военная кокарда в виде красной пяти-
конечной звезды, которая вскоре ста-
нет главным символом большевизма. 
Его адепты не скрывали идеологиче-
ский смысл пентаграммы: «Красная 
звезда — символ единения рабочего и 
пахаря, сбросивших со своей шеи 
кровососа-царя, помещиков и капита-
листов и водрузивших над Россией 
Красное знамя социализма. Красная 
звезда — символ рабоче-крестьянской 
Советской власти, защитницы бедноты 
и равенства всех трудящихся. Гори же 
ярче, наша красная звезда, и освети 
весь мир своими светозарными лучами 
свободы и равенства всем трудящих-
ся». Интересно, что крупнейший сата-
нист ХХ в. Э. Леви писал по поводу пен-
таграммы: «Все тайны магии, символы 
гностицизма, фигуры оккультизма, все 
ключи каббалы — все это заключено в 
знаке пентаграммы. Знак этот самый 
великий, самый могущественный из 
всех знаков. Кто не признает знамение 
креста, тот трепещет при виде звезды 
микрокосма».

В это же время Свердлов вводит и 
наводящую ужас чекистскую кожаную 
форму. По словам Троцкого, Свердлов 
«ходил в коже с головы до ног, т.е. от 
сапог до кожаной фуражки».

В ночь с 16 на 17 июля 1918 г. — в 
Екатеринбурге была изуверски убита 
Царская Семья. За этим злодеянием в 
первую очередь стояла фигура Сверд-
лова. В.Н. Орлов, выдавший себя за 
белого контрразведчика, нелегально 
действовавшего в ЧК в 1918 г. имевший 
близкие связи с большевистским руко-
водством, вспоминал: «Императорская 
семья была расстреляна по указанию 
Свердлова и кого-то из высших бонз в 
Центральном Комитете коммунисти-
ческой партии! По общему мнению, 
сложившемуся в ЧК, в Революционном 
Трибунале и Кремле, решение об убий-
стве было принято и реализовано вла-
стью Свердлова. Он осуществил подго-
товку втайне от товарищей и только 
после казни поставил их перед свер-
шившимся фактом». Важным свиде-

тельством являются показания герман-
ского консула В. Бартельса, который в 
действительности был легальным 
резидентом германской разведки. 10 
июня 1921 г. в Берлине он сообщил сле-
дователю Н.А. Соколову: «Между коро-
лём Испании и императором Виль-
гельмом происходили через специаль-
ных курьеров совершенно секретные 
переговоры, имевшие в виду спасение 
русского Царя и Его Семьи. В результа-
те этих переговоров через графа Мир-
баха последовало требование к Ленину 
об освобождении Государя Императо-
ра и Его Семьи. Ему, Бартельсу, поло-
жительно известно, что Лениным было 
собрано специальное заседание 
“комиссаров”, в котором большинство 
примкнуло к точке зрения Ленина о 
возможности освобождения Государя 
Императора и Его Семьи. Такому реше-
нию большинства воспротивилась дру-
гая партия во главе со Свердловым, 
причем, Бартельс, называя ее, употре-
бил выражение: “еврейская” партия. Г. 
Бартельсу известно, что после того, как 
состоялось решение комиссаров, враж-
дебная этому решению партия тайно 
отправила своих людей в Екатерин-
бург, и там произошло убийство Царя и 
Его Семьи».

В мае 1918 года Свердлов иниции-
рует начало братоубийственной войны 
в деревне. В своем докладе «О задачах 
Советов в деревне» Свердлов говорит: 
«Мы должны самым серьезным обра-
зом поставить перед собой вопрос о 
расслоении в деревне, вопрос о созда-
нии в деревне двух противоположных 
враждебных сил, поставить перед 
собой задачу противопоставления в 
деревне беднейших слоев населения 
кулацким элементам. Только в том слу-
чае, если мы сможем расколоть дерев-
ню на два непримиримо враждебных 
лагеря, если мы сможем разжечь там ту 
же гражданскую войну, которая шла не 
так давно в городах, если нам удастся 
восстановить деревенскую бедноту 
против деревенской буржуазии только 
в том случае мы сможем сказать, что 
мы и по отношению к деревне делаем 
то, что смогли сделать для городов. Я 
нисколько не сомневаюсь в том, что мы 
сможем поставить работу в деревне на 
должную высоту». Работа «на долж-
ную высоту» была поставлена: в дерев-
нях начались сцены невиданного про-
извола и насилия.

Убийство Царской Семьи словно 
дало Свердлову «зеленый свет» к под-
готовке нового, и как он предполагал 
окончательно-победоносного витка 
борьбы за власть. 26 августа 1918 года 
Свердлов направляет письмо Вологод-
скому комитету РКП (б), подписав его 
новым титулом: «Председатель ЦК 
РКП Я. Свердлов». Это было время, 
когда именно Свердлова, а не Ленина 
называли «красным царем».

Весьма запутана роль Свердлова в 
деле покушения на Ленина 30 августа 
1918 г. В.Е. Шамбаров прямо указывает 
на попытку Свердлова убить Ленина, с 
целью полного захвата власти. «Если 
посмотреть, кому в тот момент было 
выгодно устранить Ленина, то больше 
всех выигрывал Свердлов. После поку-
шения Свердлов первым прибыл в 
Кремль. Жена Свердлова сообщает, что 
в тот же вечер он занял ленинский 
кабинет, подмяв под себя и Совнарком, 
и ЦК, и ВЦИК». Об этом же пишет в 
своей статье и Р. Медведев: «Когда 
Ленин был тяжело ранен эсеркой 
Каплан, Свердлов стал на несколько 
недель фактическим главой Советско-
го государства». Доктор ист. н. И.Ф. 
Плотников отмечал, что к лету 1918 
года Свердлов «по существу стал секре-
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ИЗУВЕР ПО ФАМИЛИИ СВЕРДЛОВ
тарем, первым секретарем ЦК в совре-
менном смысле».

Именно Свердлов провел спешное 
расследование по «делу» Ф. Каплан, и 
именно по его приказу она была быстро 
расстреляна и сожжена в бочке на тер-
ритории Кремля. Кстати, этот метод 
заметания следов по-свердловски, то 
есть сожжение трупов, невольно при-
водит нас к Ганиной Яме. О том же сви-
детельствует и имя человека, руково-
дившего «расследованием» дела 
Каплан — Янкель Юровский.

Именно в те дни, под руководством 
Свердлова и Дзержинского был развя-
зан чудовищный террор против русско-
го народа, названный им «красным 
террором». Он был введен официаль-
ным декретом от 5 сентября 1918 г. Для 
осуществления в жизнь этого декрета 
были созданы специальные карающие 
органы Всероссийской чрезвычайной 
комиссии (ВЧК). Руководство больше-
вистского правительства и ВЧК не про-
сто поощряли политику террора, но 
требовали его внедрения от своих 
сотрудников. Причем следует отметить, 
что форма этого террора носила пре-
жде всего не защиту от врагов, а массо-
вого геноцида в отношении тех или 
иных слоев населения и социальных 
групп. Свердлов и его подельники несут 
прямую ответственность за массовые 
убийства ни в чем не повинных людей, 
расказачивание, за чудовищные изде-
вательства и пытки, в том числе над 
женщинами и детьми, за организацию 
концлагерей, за глумление над право-
славными святынями, уничтожением 
духовенства. Число жертв Красного 
террора при таком подходе оценивает-
ся до 2 млн. человек. Одним из самых 
страшных преступлений Свердлова 
большевистской верхушки стало так 
называемое «расказачивание», прове-
денное в отношении Донского, Кубан-
ского и Терского казачества. Пик гено-
цида казаков пришелся на 1919 г., офор-
мившись печально известной директи-
вой Оргбюро ЦК ВКП(б) 24 января 1919 
г., подписанной Янкелем Свердловым: 
«Необходимо, учитывая опыт граждан-

ской войны с казачеством, признать 
единственно правильным самую безпо-
щадную борьбы со всеми верхами каза-
чества путем поголовного их истребле-
ния. Никакие компромиссы, никакая 
половинчатость пути недопустимы. 
Поэтому необходимо: 1. Провести мас-
совый террор против богатых казаков, 
истребив их поголовно; провести без-
пощадный массовый террор по отно-
шению ко всем казакам, принимавшим 
какое-либо прямое или косвенное уча-
стие в борьбе с Советской властью. К 
среднему казачеству необходимо при-
нять все те меры, которые дают гаран-
тию от каких-либо попыток с его сторо-
ны к новым выступлениям против 
Советской власти. 

2. Конфисковать хлеб и заставить 
ссыпать все излишки в указанные пун-
кты, это относится как к хлебу, так и ко 
всем другим сельскохозяйственным 
продуктам. 

3. Принять все меры по оказанию 
помощи переселяющейся пришлой 
бедноте, организуя переселения, где 
это возможно. 

4. Уравнять пришлых «иногород-
них» к казакам в земельном и во всех 
других отношениях. 5. Провести пол-
ное разоружение, расстреливая каждо-
го, у кого будет обнаружено оружие 
после срока сдачи. 

6. Выдавать оружие только надеж-
ным элементам из иногородних. 

7. Вооруженные отряды оставлять в 
казачьих станицах впредь до установ-
ления полного порядка. 

8. Всем комиссарам, назначенным 
в те или иные казачьи поселения, пред-
лагается проявить максимальную твер-
дость и неуклонно проводить настоя-
щие указания. 

ЦК постановляет провести через 
соответствующие советские учрежде-
ния обязательство Наркомзему разра-
ботать в спешном порядке фактиче-
ские меры по массовому переселению 
бедноты на казачьи земли. Централь-
ный Комитет РКП».

Помимо массовых расстрелов, 
были организованы продотряды, отни-
мавшие продукты; станицы переиме-
новывались в села (Цимлянская была 
переименована в Свердловск, Констан-
тиновская – в город Розы Люксембург). 
Само название «казак» оказалось под 
запретом. Директива Свердлова допол-
нялась и развивалась разного рода 
постановлениями. Так, «Проект 
административно-территориального 
раздела Уральской области» от 4 марта 
1919 г. предписывал «поставить в поря-
док дня политику репрессий по отно-
шению к казачеству, политику эконо-
мического и как подобного ему красно-
го террора... С казачеством, как с обосо-
бленной группой населения, нужно 
покончить».

Свердлов был очень близок от 
«красной коронации». Но она не 
должна была означать сохранение в 
России какого-либо подобия нацио-
нального государства. Эта «корона-
ция» должна была означать гибель 
России. О том, что именно Свердлов 
должен был стать главой «новой Хаза-
рии», открыто говорил такой извест-
ный французский коммунист, как Луи 
Арагон: «Яков Михайлович Свердлов, 
— писал он, — самый верный товарищ 
Ленина, который стал первым предсе-
дателем Центрального Исполнитель-
ного Комитета, то есть первым главой 
нового Советского государства, и 
который, к несчастью всего мира, дол-
жен был умереть от испанки в трид-
цать четыре года. Я сказал «к несча-
стью всего мира», потому что, безу-

словно, если бы он остался в живых, 
Свердлов, а не Сталин, наследовал бы 
Ленину».

В случае неудачи Сверлов был 
готов в любой момент исчезнуть из 
залитой кровью страны. 27 июля 1935 
года нарком НКВД Г.Г. Ягода передал 
Сталину следующую секретную запи-
ску: «Сов. секретно. Секретарю ЦК 
ВКП (б) тов. Сталину. На инвентарных 
складах коменданта Московского 
Кремля хранился в запертом виде 
несгораемый шкаф покойного Якова 
Михайловича Свердлова. Ключи от 
шкафа были утеряны. 26 июля с/г этот 
шкаф был нами вскрыт и в нем оказа-
лось:

Золотых монет царской чеканки на 
сумму сто восемь тысяч пятьсот двад-
цать пять (108 525) рублей.

Золотых изделий, многие из кото-
рых с драгоценными камнями, семьсот 
пять (705) предметов.

Семь чистых бланков паспортов 
царского образца.

Семь паспортов, заполненных на 
следующие имена: а) Свердлова Якова 
Михайловича;

б) Гуревич-Цецилии Ольги; в) Гри-
горьевой Екатерины Сергеевны; г) кня-
гини Барятинской Елены Михайлов-
ны; д) Ползикова Сергея Константино-
вича; е) Романюк Анны Павловны; 

ж) Кленочкина Ивана Григорьеви-
ча; Годичный паспорт на имя Горена 
Адам Антоновича;

Немецкий паспорт на имя Сталь 
Елены.

Кроме того, обнаружено кредитных 
царских билетов всего на семьсот пять-
десят тысяч (750 000) рублей».

3 марта 1919 года Свердлов, после 
возвращения из г. Орла, где по одной 
официальной версии он простудился, 
выступая на митинге, а по другой, 
более достоверной, был до смерти 
избит рабочими, скоропостижно умер 
в тяжелых мучениях, в постоянном 
бреду.

Петр Мультатули
От редакции: До сих пор в нашей 

стране существует не Екатеринбург-
ская, а Свердловская область… с наше-
го молчаливого согласия…

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Газете с большим трудом удается выживать, ибо цены 

на издательскую деятельность продолжают расти.

И ПОМОЩЬ КАЖДОГО из вас, пусть даже 
небольшая, для нас, безусловно, ВАЖНА и всегда 
своевременна.

Да не оскудеет рука дающего! 
Пусть каждого, вносящего добрую лепту, 
Господь хранит на многая и благая лета!

Пожертвования можно перечислять на карту Сбербанка 
№: 5336 6900 3521 0626 Ольге Федоровне Ф. с пометкой «на газету» 

или то тел.: +7-902-374-87-66.
Просим в сообщениях для перевода указывать свои имена для того, чтобы 

за вас могли помолиться сотрудники нашего издания, а также монахи и 
монахини Заволжских монастырей.

Или можно перечислять средства на расчетный счет (также указывая 
свои имена).

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском 
банке ПАО «Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, 

к/с 30101810200000000607, ИНН 6318131454, КПП 631801001. 
ОКПО 14555434. Получатель: ООО «Православная Народная газета»
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ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
на оставшиеся месяцы

1-го полугодия 2019 года
Подписной индекс теперь с буквой «П»: П 6750 

в каталоге синего цвета «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ»: 

официальный каталог «Почты России»
При любых затруднениях в поисках газеты в бумажном каталоге, 

обращайтесь к сотрудникам почты, они обязаны найти его 
по индексу (П 6750) в компьютерной версии каталога.
Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 

информационно-аналитических изданий.
Подписаться на «Православную народную газету» можно в любом 

почтовом отделении Российской Федерации.

Тел.: +7 (846) 275-40-85.

(Окончание. Начало на стр. 14)

Пламенный русофоб Я. М. Свердлов




